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И НА ОТСТАЮЩЕМ ПРЕДПРИЯТИИ  
МОЖНО БЫТЬ ПЕРЕДОВИКАМИ

Собрание, три месяца назад состоявшееся а цехе по вы
пуску ширпотреба завода «М икродвигатель* производствен
ного объединения «Грузэяектромаш». оказалось плодотвор
ным —  теперь, по прошествии времени, утверждать можно 
смело. В повестке дня того собрания стоял вопрос: как 
улучшить качество кухойных вентиляторов, которые собира
ются в цехе.

материальные начеты, либо 
перестраивать работу, Коллек-

ПЯТНИЦА, 17 ИЮНЯ 1988 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

•  СОБЫТИЕ И МНЕНИЕ

В О С П И Т Ы В А Т Ь  
ЛИДЕРОВ ПЕРЕСТРОЙКИ

Слово — Армену МИРЗОЯНУ, фрезеровщику 
тбилисского ПО «Станкостроитель», делегату 

XIX Всесоюзной партийной конференции

Признаюсь: чем больше 
(читыаался а Тезисы ЦК 
КПСС к предстоящей пар
тийной конференции, тем 
большее испытывал чувство 
удовлетворения: ведь этот 
документ, наметивший ко
ренные преобразования всей 
нашей жизни, дает зримое 
представление о революци
онности ведущейся в стра
не ^рестройкм.

Каждого, кто занимает ак
тивную жизненную позицию, 
сейчас аолнует многое. И 
?-о понятно: ведь перест
ройка побудила всех нас 
вместе и каждого а отдель
ности пересмотреть многое, 
что еще вчера казалось при
вычным, с чем если даже 
и не соглашались, то не со
глашались про себя, а не в 
открытую. Ну, а в открытую 
зачастую принимали жизнь 
такой, какой она есть, вер- 

&Г была еще совсем не
давно, не пытаясь что-либо 
переделать е ней. Конечно, 
не все так поступали, но, ду
маю, все ж е большинство.

Почему такое происходи
ло, всем, полагаю, понятно. 
Об этом сейчас немало пи
шется и говорится. Куда 
меньше говорится и пишет
ся о том, что надо сделать, 
с помощью каких именно 
рычагов вывести общество 
из состояния социальной 
апатии, а которой оно столь 
долго пребывало. Надеюсь, 
что и об эт<вм пойдет раз- 
годоо на предстоящей парт
конференции страны, и ес
ли бы мне предоставилась 
юэможность там выступить, 
я бы призвал коммунистов— 
прежде есего их, как аван
гард общества, но не, толь
ко, конечно их, а и всех па
триотов своей Отчизны — 
сделать асе возможное для 
возрождения в нашей жиз
ни двух главных начал: за
интересованного, , пристра
стного, инициативного отно
шения ко всему происходя
щему вокруг тебя и, в пер
вую очередь, к твоей рабо
те, к делу твоей жизни, а 
также к духовному обога
щению нашего бытия, к че
ловечности отношений. Толь
ко так, уверен, можно вос
питывать лидеров перест
ройки.

К постижению этих цен
ностей меня подвела рабо
та совета трудового кбллек- 
тива нашего производствен
ного объединения «Станко
строитель)*. Надеюсь, что не 
я один, а и асе, кто входит 
в наш совет, да и те, кто 
не входит, смогли убедить
ся, как много может сде
лать рабочий человек, ког
да ему на деле предостав
лено право наполнять реаль
ным содержанием свой труд 
и быт.

Начну с труда. Мы, стан
костроители, как и многие 
члены других производст
венных коллективов, сразу 
же почувствовали, что а на
чавшем действовать с это
го года Законе о производ
ственном предприятии не 
все четко состыковано. Ведь 
объемы госзаказов фактиче
ски сводят на нет возмож
ности совета трудового кол
лектива самостоятельно Ис
кать пути и формы хозяй
ствования. В то время, как 
имеющиеся мощности поз
воляли предприятию выпол
нить госзаказ лишь в объе- 

 ̂м« 48 миллионов рублей, 
союзное министерство пер
воначально определило нам 
Другую цифру —  58 мил
лионов рублей. Не сразу и 
не просто — дважды приш
лось обращаться в мини
стерство, доказывать свою 
правоту и на месте, —  но 
нам все ж е удалось поста
вить на своем, обосновать 
свою правоту и убедить а 
ней руководство отрасли.

Почему мы это делали, 
почему равнодушно не при
няли необоснованно завы
шенный госзаказ, как, на
пример, приняли е прош
лом году нереально большой 
плен, зная заранее, что не 
выполним его? Да потому,. 
что почувствовали, наконец. 
Доверие к рабочему чело
веку, который обманывать 
не станет, который не хочет

трудиться с п р о  х ладцей, 
спустя рукава, но и дутых 
рубежей, миражей-ориенти
ров тож е не любит и ш апко
закидательством заниматься 
не собирается. Оно, это до
верие, побуждало нас кор 
петь над расчетами, еще и 
еще раз вникать во все тон
кости производства, чтобы 
учесть все резервы и по
ставить их на службу делу.

Сейчас госзаказ доходит 
у  нас до  95 процентов объе
ме промыш ленного произ
водства, что, во всяком слу
чае на этот год, наш тру
довой коллектив устраивает, 
потому что такое положе
ние гарантирует, во-первых, 
обеспечение материалами 
и, во-вторых, ры нок сбыта 
продукции. Но уж е  в буду
щем году нам нужен боль
ший простор для собствен
ной инициативы. Понимая 
это, мы осознаем и другое: 
надо уж е  сейчас серьезно 
работать над повышением 
конкурентоспособности вы
пускаемой продукции.

Работу предприятия до 
сих пор в немалой степе
ни тормозило то, что по
ставляемое нам тбилисским 
«Центролитом» литье не 
е>сегда было качественным. 
Отрицательно сказывалось 
на наших . отношениях со 
смежниками и то обстоя
тельство, что центро литов
цы пока на перешли на гос- 
приемку, Нам ж е почти пол
тора года работы в услови
ях госприемки позволили 
полностью избавиться от 
рекламаций и обеспечить 
ритмичность труда. Доста
точно сказать, что с начала 
нынешнего года мы успеш
но выполняем задание по 
поставкам и реализации про
дукции.

Но как ж е добиться взаи
мопонимания со смежника
ми? И вот наш совет трудо
вого коллектива выступил с 
предложением: пригласить
центролитовцев к нам, по
говорить откровенно, вник
нуть в их трудности, рас
сказать о своих. Глядишь, 
вместе и додумаем, как 
поднять качество работы.

В апреле такая встреча 
состоялась, приняли мы у 
себя десятка четыре руко 
водящих работников, спе
циалистов и рабочих с «Цен- 
тролита». Результатом этой 
встречи стал договор, кото
рый подписали мы с Геор
гием Куртанидзе, как пред
седатели двух советов тру
довых коллективов. Для на
чала наметили взять первый 
важный рубеж : наши смеж
ники обещают качественную 
поставку .десяти базисных 
деталей, мы им —  помощь, 
какая потребуется. И хотя 
после апрельской встречи 
представителей двух трудо
вых ' коллективов прошло 
совсем пока немного вре
мени, уж е  заметны первые 
положительные сдвиги в 
нашей совместной работе. В 
начале третьего квартала 
планируем провести вторую 
естр’ечу с центролитовцами, 
теперь уж е на их террито
рии, чтобы обстоятельно 
проанализировать, что уда
лось реализовать из наме
ченного, а что нет и почему.

К чему я все это расска
зываю? А  к тому, чтобы ска
зать: курс на последователь
ную  демократизацию  всех 
сторон общественной ж и з 

ни будет успешно разви
ваться лишь при условии 
предельно заинтересованно
го отношения каж дого  к ре
зультатам своего труда. И 
чем мощ нее будет бить род
ник народной инициативы, 
тем больше гарантий, что 
все намеченное партией 
удастся выполнить в м а к с и 
мально сжатые сроки. По
нимаю, что в таком боль
шом трудовом коллективе, 
как наш, с его добрыми ра
бочими традициями, спло
ченным кадровым костяком 
легче вызвать к жиани ини
циативу к а ж д о г о .  Куда 
сложнее сделать это в 
инертном небольшом кол
лективе, к  тому ж е зачастую 
сильно пораженном негатив
ными явлениями, каких, на
пример, немало, в сфере об
служивания, ж илищ но-ком
мунальном хозяйстве и про
чих службах сервиса. Но 
сложнее — это ведь еще не 
значит невозможно. Глав
ное —  убедить людей в том, 
что их общественный пре
стиж, их благосостояние бу
дут целиком и полностью 
зависеть от конкретных ре
зультатов труда каждого. 
Для этого, конечно, нужны 
и соответствующие право
вые рычаги, и ломке стерео
типов, и большая работа по 
оздоровлению  нравственно
го микроклимата коллекти
вов.

Теперь о второй .пробле
ме, которая волнует. Мы не 
так уж  и редко  сетуем не 
то, что люди становятся чер
ствее, что преобладает у 
м ногих потребительский под
ход к жизни, все меньше в 
ней становится духовного 
начала. Все это, возможно, 
и так, да только не лучше 
ли меньше сетовать и кри
тиковать, а стараться внести 
свой посильный вклад в 
приумножение человечно
сти, доброты, милосердия. 
Впрочем, об этом в послед
нее время тож е немело го 
ворят и пишут. И конкрет
ных действий в этом направ
лении становится больше. 
Вот и наш совет трудового 
коллектива решил не стоять 
в стороне от расширяюще
гося движения милосердия, 
взяв шефство над районным 
интернатом для слаборазви
тых детей.

Понятие «шефство» в пе
риод застоя было изрядно 
дискредитировано — столь
ко формализма оказалось в 
этой благородной работе, 
из которой мы умудрились 
выхолостить душу. Хотим 
вернуть этому понятию его 
изначальный смысл, хотим 
стать не бумажными шефа
ми, а шефами-друзьями об 
деленных природой и роди
тельской заботой ребяти
шек.

Наш коллектив решил со
здать единовременный за
водской фонд помощи ин
тернату за счет доброволь
ных пожертвований. Собран
ные средства будут тратить
ся по целевому назначению. 
Думаем, для начала с по
м ощ ью  нашего женсовета 
справить своим подопечным 
одежду посимпатичнее, по
радовать их игрушками и 
играми. Планируем органи
зовать д о л г о  временный 
фонд материальной помощи 
тем воспитанникам интерна
та, которые по достижении 
соответствующего возраста 
покидают стены своего об
щ его дома.

Быть может, кому-нибудь 
вопрос, затронутый мной, 
покажется мелкомасштаб
ным для того, чтобы, в чис
ле прочих, быть вынесен
ным на трибуну Всесоюзной 
партконференции. Но я так 
не думаю. Эти два направ
ления деятельности масс —  
вывод нашей экономики из 
предкризисного тупика, к 
котором у она оказалась под
веденной в период застоя, 
и обогащение духовного со
держания жизни общества— 
равно важны и значитель
ны. И уж е потому они не 
м огут не стоять в ряду тех 
проблем, которые вскоре 
будут обсуждать представи
тели партии на своем фо- 
руме.

ф  Главное — качество. Под таким девизом начали страду-88 чаеводы Аджарии, 
решившие в наступившем сезоне собрать 56.150 тонн сортового листа.

Одними из первых к выборочному сбору приступили труженики колхоза села 
Махинджаури Хелвачаурского района. Им предстоит отправить на чайную фабрику 
490 тонн сырья.

Н а  с н и м к е :  чаеводы Гульнара Беридзе и Заира Джиджавадэе, собирающие
чай высокого качества.   ,

Фото Н, Анастасьева. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Об оф ициальном друж ественном  визите
т о в а р и щ а  Г О Р Б А Ч Е В А  М.  С.

в П о л ь с к у ю  Н а р о д н у ю  Р е с п у б л и к у

Качество это, м я гко  говоря, 
оставляло желать лучш его. Да 
и срывы плановых заданий т<5- 
же случались, ведущ ий со
брание слово предоставил сле- 
сарю -сборщ ику Цицо Гаэашви- 
ли. Цицо, депутат горсовета, 
признанный авторитет в кол
лективе, тогда сказала при
мерно следующее:

— Дальше так продолжать
ся не может. Все мы чувст
вуем, что дела а цехе, да и 
на заводе, явно запущены. Ко
нечно, есть немало и объек
тивных причин. Но, положа 
руку  на сердце, сами себе 
признаемся: мы, рабочие, есе 
ли делаем, что от нас зави
сит?

Такой тон был у того соб
рания: деловой, напористый, 
конструктивный. И оказалось, 
что м ногое уж е сейчас, сего
дня, м ож но  исправить прям о в 
цехе, не дожидаясь коренных 
перемен в масштабе всего 
завода. Что м ож но было сде
лать? Усилить входной ко н 
троль, перекрыть дорогу  нека
чественным деталям, поступа
ющ им из других цехов и уча
стков. Повысить ответствен
ность каж дого, покончить с 
обезличкой. Принципиальней 
дифференцировать вклад ра
ботников —  труд производи
тельный и качественный по
ощрять, за брак взыскивать 
с конкретных виновников. Ну 
и вплотную заняться оборудо
ванием — проверить и отре
гулировать станочный парк.

Предложения, в общем-то 
не бог весть какие новые — 
■се это было известно и 
раньше, к этому и год , и две 
назад призывали главные спе
циалисты завода. Но, видимо, 
одно дело призывы «сверху», 
и совсем другое  инициатива 
на месте.

—  Да и госприемка выбора 
не оставляла, —  рассказывает 
начальник цеха Нодар Ткема- 
ладзе. —  С самого начала 
она подняла планку качества, 
которой требовалось соответ
ствовать. Либо ходить в отста
ющих, терпеть значительные

тив выбрал второе.
Заработала в полную меру 

система материального поощ 
рения за эффективный и ка 
чественный труд. Надбавки не 
малые: по двадцать процен
тов за «количество» и эе «ка
чество». При выполнении за
дания и при отсутствий брака 
почти половину месячной став
ки получает рабочий допол
нительно. А  это, справедливо 
считает Нодар Ткемаладзе, за
ставляет коллектив быть б о 
лее требовательным и к  себе, 
и к см еж никам .

Раньше удобно было при
чины неполадок объяснять не
достатками станочного парка. 
Действительно, немало о б о р у 
дования устаревш его, ф изиче
ски и морально изнош енного. 
О днако посмотрели ещ е раз 
стенки, совместно с б ю ро  м е 
ханизации и автоматизации 
проанализировали их работу 
и пришли к выводу, что часть 
оборудования м ож ет быть от
ремонтирована, ещ е часть — 
усовершенствована. И оказа
лось, что даже имею щ ееся 
оборудование мож ет дать го 
раздо больш е гарантий каче
стве, чем до  сих пор. С тех 
пор в цехе не ослабляют это 
внимание — в случае необхо
димости приглаш ают специали
стов из ремонтного цеха, ста
раются воврем я о тре гули ро 
вать работу оборудования.

—  К  XIX партийной конф е
ренции м ы  подош ли с непло
хими результатами: в апреле 
наш цех1 выпустил не 350 вен
тиляторов больше, чем было 
запланировано, в мае —  на 
150. Для такого  небольш ого 
подразделения это немало. 
Уверен, что и по результатам 
полугодия будем  на вы соте ,—  
так считает начальник цеха. 
Его уверенность разделяет и 
заместитель генерального д и 
ректора по  общ им вопросам 
Ражден Цотадзе, которы й цех 
по производству вентиляторов 
считает лучшим на заводе.

Галине ПЕТРИАШВИЛИ.

По приглашению Первого секретаря Ц К  
ПОРП  В. Я рузельского и высших госу
дарственных властей П Н Р Генеральный се
кретарь ЦК КПСС М. С . Горбачев посе

тит с официальным друж ественным визи
том Польскую Народную Республику во 
второй декаде ию ля 1988 г.

•  х о з я й с к и й  п о д х о д

Фактор роста -  арендный 
и семейный подряды

Животноводы Чхороцкуского района досрочно зааор- _  „ -  , -
шили полугодовые задания по заготовке молока и мяса. К говорит Сосо Д жикия. Там I  ником
концу первой декады июня они продали государству 1.845 не менее, я уж е сегодня уве- |  120 премьер состоялось
тонн молока и 815 тонн мяса при плана соответственно ран, что результаты будут
1.840 и 80) тонны. неплохие. В Т .з и с .х  Цент-

рального Комитета КПСС к
Комментируя этот факт, торы з а л о ж и  л и 7.600 ^ |Х  Всесоюзной партийной

первый секретарь Чхороцкус- .тонн при плене 4.300, а се- конф еренции подчеркивается,
ко го  райкома партии Арнольд нежа — 3.000 тонн при пла- что партия взяла курс на все-

не 1.500. Значительно были

занимались чаеводством, ку
кур узу  на зерно выращивали, 
сою  возделывали, ряд других 
культур. Ныне решено создать 
на их базе и на базе неболь
шой свинофермы своеобраз
ный кооператив в колхозе.

— Кооператорам, конечно, 
еще придется доказать свое 
право на сущ ествование^ —

ВСЕ ТЕАТРЫ  -  В ГОСТИ К НАМ
И вновь столица Грузин стала гостеприимной хозяйкой 

сцоничоскнх коллективов республики, 15 июня в Дома ак
тера имени А. Хорава стартовал второй рослубликанский 
фестиваль городских и районных тоатров. Здесь в тачаииа 
двух нодоль пройдет своеобразная ретроспектива лучших по
становок, созданных 14 творческим»» коллективами за по
следнее время.

На открытии фестиваля присутствовали товарищи Патма- 
швили Д . И., Гилашвили П. Г., Попхадзо Н, А.

Открывая смоур, министр 
культуры Грузии В. Асатиани 
сердечно поздравил участни
ков творческого состязания и 
любителей сценического ис
кусства с театральным празд-

Жвания отметил:
— Рост отдачи наших ферм 

во м ногом  предопределен 
применением семейного и 
арендного подрядов. О б эф
фективности этих форм орга
низации труда м ного  говори-

перевыполнены задания по 
заготовке зеленой массы на 
корм  скоту, турнепса.

И, что примечательно, се
бестоимость заготовленных 
кормов оказалась несколько

лось на встрече в ЦК КПСС, меньшей по сравнению с пла-
республиканском совещании '  * ..........
в Ланчхутм. В условиях нашего
района аренда и семейный 
подряд уж е доказали свою 
перспективность. Не случайно 
именно хозяйства, взявшие их 
на вооружение, сегодня проч
но удерживают передовые 
позиции. Прежде всего это 
колхоз-комплекс села Кирц- 
хи, колхоз имени Руставели 
села М ухури, Накианский ко 
зоводческий совхоз...

И вот едем по  адресам, 
данным нам в райкоме пар
тии. Первым на нашем пу
ти — колхоз-комплекс селе 
Кирцхи —  крупнейш ее живот
новодческое хозяйство в рай
оне, да и не только здесь.

Председатель к о л х о з а  
Сосо Д ж икия предлег а е т 
прежде осмотреть ферму, а

новой. А, главное, надежные 
запасы высококачественных 
кормов позволили колхозу 
добиться роста продуктивно
сти животных. Н а . 75 тонн 
больше произведено было в 
Кирцхи молока в стойловый 
период 1987— 1988 годе по 
сравнению с зимовкой 1986— 
1987 года.

И приплод в колхозном 
стаде отличный. М омент этот 
весьма существенный. Ведь 
комплекс в Кирцхи не просто 
животноводческий, а племен
ного направления. И вот, по 
данным на 1 июня, в колхо-

мерное раскрытие потенци
ала колхозов и совхозов че
рез развитие разнообразных 
ф орм подряда, создание ши
рокой сети кооперативов... 
И жизнь доказывает, что это 
верный путь.

Не менее настойчиво, чем 
в Кирцхи, ищут новые пути 
максимального задействова
ния человеческого фактора в 
решении задачи повышения 
эффективности производстве 
в колхозе имени Руставели 
села М ухури. Кстати, это хо
зяйство уже не только пере
выполнило шестимесячное за
дание по продаже государ
ству мяса, но и близко к ре
ализации годового плана. Во 
м ногом  это — следствие пере
мен на колхозной свинофер
ме.

—  В 1986 году мы решили 
передать свиноферму семье

зе уже получено 257 телят Гахария, —  рассказывает пред 
при плане 276. седатель колхоза Геннадий

Зеленая страда в колхозе Ц урцумия.— В семейной брига-
сейчас в разгаре. У арендато- да три человека— Нелли Га-
ров - кормодобытчикоа рабо- хария, ее сын Игорь и внуч-
ты много. Трудятся они от ка Леле. Д о  этого за свинья-

нынешнвм году в городских 
и районных театрах республи
ки. Лучшие из них вошли ■ 
фестивальную афишу.

Участников фестиваля, зри
телей тепло поздравила с пра
здником ректор Грузинского 
театрального института, секре
тарь правления Союза теат
ральных деятелей СССР, док
тор  искусствоведения Э. Гу- 
гушвили.

А затем слово взяло искус
ство. Право открыть праздник 
было предоставлено Сухум
ском у грузинском у драмати
ческому театру имени К. Гам
сахурдиа. На суд тбилисцев 
труппа вы несла’ свою новую 
работу — спектакль «Под од
ним небом», в основу которо
го положены рассказы Н. Дум- 
бадзе «Элладос» и «Цыгане*. 
Интересная режиссерская ра
бота художественного руково
дителя театра народного ар
тиста республики Г. Кавтара- 
дзе, музыкальное решение 
П. Чакалиди, впечатляющие 
сценография х у д о ж н и к а  
Н. Мгалоблишвили и хорео
графия заслуженного артиста 
Грузии Л. Чихладзе в сочета
нии с блестящей игрой акте
ров обеспечили спектаклю 
большой успех. Сухумская 
труппа грузинского  театра, по 
традиции выступившая со сво-

уж е потом побеседовать. По заРи до Идет косовица ми ухаживали шесть работни- |  ей новой работой перед сто-
■сему чувствуется — гордит
ся он колхозным стадом. И 
как выяснилось позж е, осно
вания для этого у  него были. 
Действительно, скот черно
пестрой породы в коровниках 
отличный — упитанный, ухо
женный.

— Уж е сейчас надои сравни
тельно высокие, —  говорит 
Сосо Д жикия, — однако, вы 
видите сами, скот может дать 
большую отдачу. Главное не-

овса на сенаж. В емкости ме
ханизаторы у ж е  заложили бо
лее 3.200 тонн зеленой мас
сы. Тем самым перекрыты не 
только задание колхозу, ьно и 
районный план закладки се
нажа. А ведь его заготовка 
ещ е не закончена. Арендато
ры планируют заложить в 
сенажные ямы еще как мини
м ум  1.500 тонн зеленой мас
сы.

И не этом их заботы не

общее поголовье животных 
на ферме. И семья заработа
ла неплохо — около 10 тысяч 
рублей.

—  Х очу  о тм е ти т ь  один 
весьма существен н ы й  м о 
мент, — продолжает Генна
дий Ц урцумия. —  К сожале
нию, животноводство в кол- 

обеспечить. Отсюда и наибо- заготовкой кормов механизм хоз© у  нас убыточное. При-

ков. Ныне сил стало вдвое I  личным зрителем, по тради- 
меньше, но вот результаты... I  ции ж е вызвала ш ирокий об- 

В прошлом году семья Гаг I  щественный резонанс, и ожив- 
хария получила 391 поросен
ка при плане 325. Выросло

обходимый рацион для этого кончаются^ Одновременно с

ленный обмен мнениями спе
циалист ое\

★ *  *
В тот ж е  день в фойе Д о 

ма актера открылась выстав
ка работ заслуженного худож 
ника Грузинской ССР, лауреа
та премии имени К. М арджа
нишвили Шота Хуцишвили. В 
экспозиции свыше 60 эскизов 
декораций и костюмов к спек
таклям, в различные годы по

ставленным в театрах Тбили
си, Кутаиси, Сухуми, Гори, 
других городов республики. 
Выставка вводит посетителей 
в богатый и м ногогранный м ир 
театра, знакомит с творчест
вом уш едш его из жизни х у 
дожника , палитре которого 
пробуждает чувства гармонии 
и красоты.

Тбилисцы и гости столицы 
Грузии см огут ■ эти дни по
знакомиться с произведения
ми грузинских и зарубежных 
классиков, современных дра
матургов в интерпретации та
ких разных и по-своему инте
ресных творческих коллекти
вов. Смотр завершится 28 ию 
ня. Для его победителей уч
реждены  премии. Они будут 
присуждаться за лучший спек
такль, режиссерскую  работу, 
м уж скую  и ж енскую  роль, 
сценограф ию и музыкальное 
решение спектакля. Коллекти
вы-победители будут награж
дены почетными грамотами 
Министерства культуры Гру
зии и С ою за театральных дея
телей республики.

•к -к *
После спектакля Д. И. Па- 

тиашвили и другие руководи
тели республики встретились 
с труппой С ухум ского грузин
ского  драматического театра 
имени К. Гамсахурдиа — пер
вого коллектива, удостоивш е
гося чести открытия этого под
линного праздника сцениче
ского  искусства. Они тепло 
поздравили творческий кол 
лектив с заслуженным успе
хом, пожелали театру осущ е
ствления художественных за
мыслов, насыщенной и инте
ресной сценической жизни, 
успехов в деле осуществления 
задач, поставленных партией 
перед деятелями культуры» 

Художественный руководи
тель театра Г. Кавтарадзе сер
дечно поблагодарил за вы со
кую  оценку и поздравления, 
заверил, что работники теат
ра приложат все усилия, что
бы оправдать надежды само
го справедливого судьи — 
зрителя.

(ГРУЗИНФОРМ).

лее важная на сегодня для 
нас задача —  укрепить ко р м о 
вую базу, совершенствовать 
кормопроизводство.

Решая ее в колхозе выде
лили корм опроизводство в 
отдельную отрасль, создали 
арендную бригаду механиза
торов, которую  возглавил Ги
ви Эсартия. Более конкрет
но —  за этой бригадой в 
прош лом году закрепили 300

торы ведут сев кукурузы  но менив семейный подряд, мы
силос- надеемся добиться перелома.

—  Работать, конечно, при- Уж е в прошлом году убытки
ходится много,* — рассказы- уна ферме сократились. Себе- 
вает нам член коллектива стоимость центнера мяса в
арендаторов Гиви К ал дани,— 
но  смысл есть. Ведь каждый 
из нас в среднем в месяц, 
после перехода на аренду, 
зарабатывает около пятисот 
рублей. И это ещ е при том, 
что окончательный наш зара-

гектаров пешни и соответст- за прошлый го д  будет году.

1987 году оказалась на 32 
рубля ниже, нежели в 1985.

Итоги нынешнего года гЪд- 
водить ещ е рано, но мухур- 
цы, не без оснований, наде
ю тся, что семейная ферма 
даст хозяйству, наконец, вы-

вую щ ую  технику. По догово
ру механизаторы обязаны вы
растить, убрать и доставить 
на ф ерму урожай кормовых 
культур, обеспечить качество 
корм ов, которы е у  них поку
пает животноводческий ко м 
плекс.

Уже в прош лом го д у  ре
зультаты работы арендного 
коллектива превзош ли все 
ожидания. Силоса механиза-

выведен к  1 «ю ля. ...Новое утверждается на
Итак, налицо прямая выго- фермах Ч хороцкуского  рей

да и колхозу, и арендаторам. она. О тсюда и рост их отда-
В хозяйстве это уж е осозна- чи. И хочется надеяться —
ли и ищут новые ф ормы по- аренда и семейный подряд
вышения эффективности про
изводства, создания наилуч- 
ших условий для проявления 
тружениками хозяйства ини
циативы, предприимчивости. 
Так действовали в колхозе 
ранее пять бригад, которые

найдут в отрасли еще более 
ш и рокое  применение.

Митрофан ГОГОХИЯ, 
Константин КОСТАВА. 

(Спец. корр. «Зари Восто
ка»).

Мост дружбы: Алма-Ата -  Тбилиси
—  Мы увозим с собой самые яркие  впечатления от по- 

сещения вашего прекрасного города, а главное, тепло встреч 
с его  замечательными людьм»», —  сказал корреспонденту 
ГРУЗИНФОРМа первый секретарь А лм а-А тинского  горком а  
партии В. И. Романов. Вместе с ним в Тбилиси в  течение 
трех дней находились заместитель председателя исполкома 
Алма-Атинского го р о д ско го  Совета народных депутатов 
А. Д. Ермагияев и главный архитектор города Алма-Ата 
О. Ж. Баймурэаеа.

Посланцев столицы братско
го  Казахстана принял первый 
секретарь ЦК Компартии Гру
зии Д . И. Патиашвили. В бесе
де, в которой принял участие 
первый секретарь Тбилисско
го  горком а  партии Г. Г. Гум- 
баридзе, гости были ознаком 
лены с  историей и сегодняш 
ним днем  Г рузии и ее столи

цы, хо д ом  перестройки и об
новления в эконом ике  и со
циальной сфере, процессами 
углубления демократизации об 
щественной жизни. О ткровен
ный и заинтересованный раз
говор  шел о  проблемах совер
шенствования стиля, ф орм и

(Окончание на Э-й стр.).
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К XIX Всесоюзной 

партконференции О Б С У Ж Д А Е М  Т Е З И С Ы  ЦК К П С С
БЕСЕДА ЗА КРУГЛЫМ СТОЛОМ МЫСЛИ ВСЛУХ

ПРАВОВОЕ ГОСУДАРСТВО: ГРАНИ ВОПРОСА
В беседе за «круглы м  столом» «Зари Востока» прини

маю т участие кандидат ю ридических наук, доцент, про
р е кто р  ГПИ им. В. И. Ленина М индия УГРЕХЕЛИДЗЕ, кан
дидат ю ридических наук, заведующ ий отделом Института 
эконом ики  и права АН Грузинской  ССР Яков ПУТКАРАДЗЕ 
и кандидат ю ридических наук, заведую щ ий сектором Ин
с т и т у т  эконом ики и права АН Грузинской ССР Отар 
ГАМКРЕЛИДЗЕ.

К ор р . Раздал 8-й Тезисов 
Ц К  КПСС посвящай право
вым вопросам. Что вы види
те принципиально нового и 
важ ного  в их постановка? 
Какие положения преж де  
не обсуждались и не стави
лись в нашем обществе?

О. Гамкрелидзе. Прин
ципиально новым я считаю в 
этом разделе Тезисов то, 
что наше государство д о л ж 
но стать правовым государ
ством.

М . Угрехелидзе. Вряд ли 
стоит перечислять отдельные 
положения и ф ормулировки, 
которы е м о ж н о  было бы от
нести к разряду принципи
ально новых и важных. В 
Тезисах м н ого  нового. Но 
главное —  это новый под
ход  ко  всему тому, что дол
го е  время царило и, к  ве
ликом у сожалению, все ещ е 
продолжает царить в пра
вовой сф ере: это —  дух
полной откры тости и сам о
критичности, стрем л е  н и е 
окончательно искоренить ру
дименты  правового нигилиз
ма и ю ридического  консер 
ватизма, твердая решимость 
поднять социальную цен
ность и престиж  права, до 
конца раскрыть его  сози
дательную  мощ ь и гумани
стические возм ожности.

О пыт истории показывает, 
что именно с правом свя
зывается утверждение начал 
дем ократизм а, равенс т в а, 
свободы  и социальной спра
ведливости, именно право 
является одним  из мощ ных 
ф акторов обществен н о  г  о  
прогресса . Поэтому в совет
ских лю дях в нарастающей 
степени назревает внутрен
ний протест против попы 
ток отводить праву роль 
ж алкой  служанки. В этой 
связи вспомним знаменитый 
ответ ф ранцузских судей Л ю 
довику X IV , когда  о н  тре
бовал реш ения дела в ж е 
лательном для него клю че: 
«Государь, суд постановляет 
приговоры , но не оказывает 
услуг».

В Тезисах отражена завет
ная мечта народа: видеть 
право и ю ристов до  конца 
свободны ми от како го  бы 
то ни было внешнего влия
ния, а свободу эту —  пол
ностью  гарантирова и н о й ,  
чтобы только закон и со
весть м огли бы диктовать 
им свою  волю. В этом, на 
м ой  взгляд, глубокий смысл 
и гуманистический пафос 
обсуж даем ого  документа.

Я. Путкарадзе. Правовым 
(государственно - правовым) 
вопросам  посвящ ен не толь
ко  раздел 8-й  Тезисов, но и 
6-й и 7-й. Кстати сказать, 
в первом  абзаце раздела
6-го  следовало бы акценти
ровать не -«восстановление 
в полном  обьем е роли и 
полном очий Советов народ
ных депутатов», а организа
ц и ю  их деятельности на 
принципиально новой осно 
ве. Стоит подумать и о р о 
ли проф ессионалов-ю ристов 
в представительных органах 
власти (особенно в зако 
нодательных). Указанные в
7-м разделе меры вряд ли 
даю т основание так гр о м о 
гласно заявить о «дальней
ш ем  развитии советской ф е
дерации»; не следует, дум а
ется, без разграничения го 
ворить о  «самостоятельности 
сою зны х и автономных рес
публик, д ругих  националь
ных образований»,» ка к  это 
сделано в третьем абзаце 
7-го раздела.

К ор р . Не могли бы вы 
привести несколько прим е
ров из реальной практики , 
ко гда  отсутствие или неот- 
регулированность правово
го  м еханизма приводят к 
серьезны м  проблемам, па
радоксальны м или даже 
курьезны м  ситуациям?

М . У грехелидзе. П рим е
ров уйма. Давайте обратим
ся хотя бы к чернобыльской 
трагедии, причины которой  
коренятся  в так называемых 
застойных явлениях.

Еще в 1974 году на науч
но -практической  конф ерен
ции в М оскве  по проблем ам  
правового  регулирования на
учно -техническо го  п р о гре с 
са, будучи в составе делега
ции гр узин ских  юристов, я 
предлож ил  предусмотреть в 
уголовном  законодательстве 
ко м пл е кс  специальных м ер  
по предотвращ ению  атом 
ных катастроф  и ответствен
ности за них. Обосновыва
лось это предложение, с 
одной  стороны , отсутствием в 
нашем законодательстве со
ответствую щ их правовых р е 
гулировок, а, с другой  сто
роны , положительны м опы 
том  ряда м ощ ны х атомных 
держ ав. На словах инициа
тива была поддержана и да
ж е  нашла отражение в от
кры той  печати, но практиче
ски  она так и не воплоти

лась в законодательную 
ф орму.

Когда 12 мая 1987 года 
на Украине вновь довелось 
встретиться с некоторыми 
коллегами, участвовавшими 
в работе м осковской  кон
ференции 1974 года, то  в 
результате обсуждения ста
ло ясно: принятие специаль
ного указа (кстати, вступив
ш его в силу с 1988 года) бы 
ло соверш енно бесполезно 
применительно к  случивше
м уся: новый, адекватный за
кон был у ж е  не  в состоя
нии наверстать упущенное, 
он не м о г повлиять ни на 
предотвращ ение аварии, ни 
на степень ответственности 
определенных должностных 
лиц в силу запрета на об
ратное действие уголовного 
закона. П оэтому виновников 
чернобы льской т р а г е д и и  
пришлось судить на общ их 
основаниях, наравне с орди
нарными правонарушителя
ми.

Корр . Каковы , по вашему 
мнению , роль и место пар
тийных органов в социали
стическом правовом го су 
дарстве? Что означает по
ложение о  том, что они 
долж ны  действовать на 
«строго правовой основе»? 
Как получилось, что они до  
сих пор не действовали на 
правовой основе?

Я. П уткарадзе. Постараюсь 
ответить сразу на эти и пре
дыдущ ий вопросы. У нас 
м ногое , к сожалению, чрез
м ерно «отрегулиров а н о», 
так что не надо искать «па
радоксальных или даже 
курьезны х» последствий не
отрегулированное™  право
вого механизма, не очень 
надо надрываться в поиске 
«принципиально новых» за
конов.

Это, конечно, не исключа
ет серьезно обдуманной ра
боты по совершенствованию 
правового  регулиров а н и я 
разных сторон нашей ж и з 
ни. К  примеру, правовое 
государство подразумевает 
четкое определение право
вого статуса правящей пар
тии, всех ее организаций и 
органов снизу доверху, в 
частности, ю ридическое обо
снование государстве н н о- 
правовых полномочий Гене
рального секретаря ЦК
КПСС.

О. Гам крелидзе. Как ска
зано в Тезисах, партийные 
органы  должны  действовать 
на строго  правовой основе. 
Это значит, что они должны 
действовать в пределах за
конодательства и не должны 
выходить из этих пределов, 
как это о говорено  в Консти
туции СССР. Это положение 
не новое, оно  было зафик
сировано в О сновном за ко 
не нашей страны еще в 1977 
году, ко гда  была принята 
е го  новая редакция.

Сейчас вопрос мы д олж 
ны поставить по -другом у: 
само собой это положение 
правильное, однако  оно до 
сих пор  остается деклара
тивным заявлением, потому 
что нет реальных гарантий 
выполнения этой конститу
ционной нормы . Следует 
принять специальный закон, 
которы й определит функции 
партийных органов.

М . У грехелидзе. М огу д о 
бавить лишь, что положение 
о  том , что партийные ор га 
ны должны  действовать на 
строго  правовой основе, о з 
начает провозглаш ение то
го , что принцип социалисти
ческой  законности, закреп
ленный в статье 4-й Консти
туции СССР, всецело рас
пространяется и на партий
ные органы .

К орр . К ак вы представля
ете себе в реальности про
ведение первоочеред н и х  
м ероприятий  правовой ре
ф орм ы : а) радикальное по
вышение роли правосудия; 
б) строгое соблюдение де
м ократических начал судо
производства; в) состяза
тельности и равенства сто
рон ; г) гласности; д) пре
зумпции невиновности?

М . У грехелидзе. Коль ско 
ро дем ократизация и ре
ф орм а правовой системы 
соверш енно немыслимы вне 
контекста  демократизации ц  
реф орм ы  общ ест в е н н о й  
ж и зни  в целом, все будет 
зависеть от глубины  и тем 
пов социальных преобразо
ваний. Д р у го е  дело, что 
право  со своей стороны 
призвано ускорить пере
строечное воздействие на 
социально - политичес к у ю  
ж изнь. Н есм отря на пер
вые, р о б ки е  шаги, мы, при
знаться, пока не ощущаем 
радикального  перелома в 
правовой сф ере в сторону 
нового  мыш ления и соответ
ствующ их действий. Хочет
ся верить, что решения XIX

партийной конф еренции по
служат мощ ным стимулом 
перелома на этом пути.

О. Гамкрелидзе. Для ре
ального проведения право
вой реформы мы должны 
провести такие мероприятия, 
чтобы суд был свободным и 
самостоятельным, чтобы он 
был огражден от вмешатель
ства партийных органов.

Я. Путкарадзе. Для осу
ществления перечисленных 
первоочередных м ероприя- 
уий правовой реф ормы  нуж 
но создание и постоянное 
обеспечение условий для 
неуклонного проведения в 
жизнь уж е существующих 
ю ридических предписаний. В 
пятом абзаце 8-го раздела 
Тезисов читаем: «Надо до
биться, чтобы судьи, про
куроры , следователи были 
ограждены  от лю бого  дав
ления и вмешательства в их 
деятельность. Они должны 
подчиняться закону и толь
ко  закону». Но ведь все это 
давно известно. Вопрос в 
том, как это осуществить. 
Вот тут и надо было ука
зать на конкретные пути и 
средства.

Корр. Как должен быть 
организован юридический 
всеобуч и воспитание насе
ления? Есть ли у  вас предло
ж ения на этот счет? Видите 
ли вы положительные сдви
ги в этом направлении?

Я. Путкарадзе. Нет, пока 
никаких существенных поло
жительных сдвигов в орга
низации ;с ридического  все
обуча не видно. Что нужно 
сделать? Одна из эффектив
ных мер —  ввести действи
тельно профессиональное 
преподавание в средней об 
щеобразовательной ш коле 
курса «Основы Советского 
государства и права».

М . Угрехелидзе. Ю риди
ческий всеобуч и правовое 
воспитание населения явля
ются весьма важным услови
ем укрепления законности и 
правовой основы нашего го 
сударства. Д аж е  самый со
вершенный закон и -самые 
прилежные тщания по реа
лизации этого закона могут, 
в конечном счете, оказаться 
малоэффективными, если ос
новная масса населения не 
будет обладать достаточны
ми ю ридическими знаниями 
и правовой культурой. М еж 
ду тем говорить о сколько- 
нибудь положительных сдви
гах в этом направлении по
ка не приходится. Представ
ляется, следует срочно за
няться разработкой строй
ной системы университет

ской  подготовки ю ристов-пе- 
дагогов, журналистов - пра
воведов и т. п. В столь же 
срочном  порядке  следовало 
бы задействовать возм ожно
сти телевидения путем соз
дания интересных телесериа
лов по самым актуальным 
проблемам права. Не бес
полезно было бы такж е в 
народных у н и в е р с и т е т а х  
правовых знаний открыть
специальные факультеты для 
вузовских, школьных и иных 
преподавателей.

Незамедлительно надо от
казаться от програм м  и
учебников по Основам со
ветского государства и пра
ва, которы е в нынешнем ви
де  скорее отбивают охоту 
и снижают интерес у  мо
лодежи к  изучению права, 
нежели стимулируют его.
Эти програм мы  и учебники 
должны  быть заменены
принципиально новыми.

Ощущается острый деф и
цит в справочной и популяр
ной ю ридической литерату
ре. Хотя о какой литера
туре мож ет идти речь, ес
ли даже кодексы , необходи
мые каж дой  семье, издают
ся редко  и настолько малы
ми тиражами, что зачастую 
самим работникам правоох
ранительных органов прихо
дится добывать их «левыми» 
путями.

Наконец, не худо было бы 
обсудить вопрос об откры 
тии специализиров а н н ы х 
средних ш кол с усиленным 
преподаванием права.

К орр . Какие новые зако
ны, по вашему мнению, 
долж ны  быть приняты в 
ближайшем будущем?

О. Гамкрелидзе. Н еобхо
дим о принять закон о печа
ти. Недопустимо, что печать 
в течение 70 лет действует 
вне закона.

Я. Путкарадзе. М не, на
прим ер, непонятно, каким 
образом  возм ожно, ка к  это 
заф иксировано в Тезисах, 
«при обновлении законода
тельства... строго придер
живаться принципа — разре
шено все, что не запрещено 
законом». Полагаю, что это
го  принципа м ож но  и нуж
но придерживаться не -при 
правотворчестве, а при про
ведении закона в жизнь, 
при повседневной практиче
ской деятельности.

Корр. Вопрос к вам, М ин
дия Гурамович. Нам извест
но, что вы принимали уча
стие во всесоюзной про
грам м е по подготовке ново
го  у головного  законодатель
ства, теоретическая модель 
которо го  с постатейными

комментариями составителей 
уж е  опубликована в М оскве 
издательством «Наука». Эта 
работа получила полож и
тельную оценку на страни
цах журнала «Коммунист». В 
его сентябрьском номере за 
прошлый год, в частности, 
говорится следующ ее: «В 
некоторых отраслях право
ведения исследования на пер
спективу велись весьма п р о 
дуктивно. Например, не
сколько лет назад группа 
крим инологов —  науч н ы х  
сотрудников ИГП АН СССР, 
других ю ридических НИИ и 
вузов начала разработку 
«модельного» Уголовного 
кодекса. Тогда эта теорети
ческая модель опережала 
потребность практики. Но 
нуж ное предвидение оказа
лось . верным. И когда в 
начале 1987 года было при
нято решение о  разработке 
нового уголовного законо
дательства, ученые смогли 
предложить модель, кото 
рая и стала основой обсуж 
дения данного вопроса».

С учетом имеющ егося 
опыта, не могли бы вы ска
зать, какие у  нас еще есть 
пробелы в законодательст
ве, каких законов нам еще 
«не хватает»?

М . Угрехелидзе. Прежде 
всего нужны  законы, кото 
рые регулировали бы но
вые общественные отноше
ния, возникш ие и продол
ж аю щ ие возникать в связи с 
внедрением новых, прогрес
сивных ф орм хозяйствова
ния. Нуждается в строгой 
правовой регламент а ц и и 
экспериментирование в хо
зяйственной, производствен
ной, медицинской, научной 
и в любых других сферах 
человеческой деятельности. 
Экологические пробл е  м ы, 
сфера производства и ис
пользования атомной энер
гии, институт собственности, 
общественные организации, 
средства массовой информа
ции —  все они ж дут полно
го  или дополнительного за
конодательного урегулиро
вания.

Вместе с тел^ «крупная 
правовая реформа», о  ко 
торой говорится в Тезисах, 
не должна обойти и клас
сические, традиционные об
ласти законодательства, та- 
киЪ7 'Яа’к  гражданское, у го 
ловное, процессуальное и 
исправительно - трудо в о е .  
Во м н огом  на принципиаль
но новой основе должны 
строиться организация и дея
тельность суда, прокурату
ры, адвокатуры, органов ар
битража и внутренних дел.

И в нашей республике 
развернулась интенсив н а я 
разработка нового уголов
ного  законодательства. С о
трудничество с Министерст- 
ством юстиции и другими 
ю ридическими учреждения
ми, взявшими на себя бре
мя этой работы, дает но
вый стимул для глубоких 
раздумий над поиском  пу
тей дальнейшей демократи
зации, гуманизации и ра
ционализации У К  Грузин
ской ССР. У ж е  сегодня 
м ож но  предположить, что 
четвертый по счету УК рес
публики сможет лучше вы
полнить свою превентивно- 
проф илактическую  ф унк
цию, больше будет способ
ствовать раскрытию  гр а ж 
данской инициативы и твор
ческих способностей людей; 
из закона преимущественно 

карательного он преобразу
ется в систему уголовно
правовых мер, чуть ли не в 
равной степени наказываю
щих, воспитывающих и п о 
ощ ряю щ их. Проведенная не
давно в Тбилиси научно- 
практическая конф еренция 
по разработке  нового за
конодательства лишний раз 
подтвердила небезоснова- 
тельность подобного пред
положения.

К орр . И последний воп
рос. Какие моменты в 8-м 
разделе Тезисов ЦК КПСС 
кажутся вам поставленными 
неверно или недостающи
ми? Хотели бы вы допол
нить этот раздел?

О. Гамкрелидзе. В разде
ле ничего не сказано о ре
альных правовых гарантиях. 
Этот недостаток должен 
быть устранен.

М. Угрехелидзе. Среди
первоочередных м ероприя
тий правовой реформы, пе
речисленных в Тезисах, хо
телось бы увидеть меры по 
усилению материального и 
м орального стимулирования 
профессиональн о г о  труда 
юристов, улучшению условий 
их труда и быта. Ведь ни для 
ко го  не секрет, что подав
ляющ ее большинство ю ри
дических учреждений (суды, 
прокуратуры , нотариальные 
конторы , юридические ко н 
сультации и пр.) все еще 
размещ аются в негодных 
для работы помещениях, а 
оплата труда юристов да
леко не достаточна для удо
влетворения разумных пот
ребностей. Отсюда много 
бед и соблазнов, устранение 
которы х исключительно ко 
мандно-волевыми или адми
нистративными метод а м  и 
просто невозможно.

Строки 
из писем

«Освобожден в связи с перехо
дом на другую работу». Какой 
оттенок имеет так ая  формули
ровка? Никакого. Она нейтраль
на. А т а к  нас информируют и в 
том случае, когда человек н а  по
выш ение по служ бе пошел, и 
когда, не справивш ись с п реж 
ней должностью , перемеш ается 
он по служебной лестнице вниз. 
Можно ли считать ато нормаль
ным? Разве не вправе люди, ком 
мунисты знать, чем вы званы  кад 
ровые миграции? Порой даж е 
скомпрометировавш ий себя ру
ководитель, тот, кто в сущности 
потерял право руководить кол
лективом, уходит с такой см яг
ченной формулировкой. Что бе
реж ем? Честь такого работника? 
Так он ее сам  зап ятн ал. Я счи
таю , нужно в каж дом  конкрет
ном случае конкретные мотивы 
перехода на другую работу у к а 
зы вать.

Михаил АБУЛАДЗЕ, 
бригадир колхоза села Симо- 
нети Тержольского района.

*  *  *

Кто из нас не видит, не зам е
чает, сколько проникло в ряды  
КПСС бюрократов, карьеристов, 
вообще людей, потерявших идей
ные убеж дения или никогда не 
имевших их, позорящ их высокое 
звание коммуниста? Особенно в 
годы  застоя. Лично я могу н а
зв ать  несколько человек. Одни 
из них — люди, которые зан и 
мали или занимаю т ответствен
ные посты, но ответственность за  
этот пост никогда не чувствова
ли, тб и дело проваливали тот 
или иной участок работы. Од
нако, как это ни странно, н еза
метно оказы вались порой на бо
лее высокой, почетной долж но
сти. Д ругие — нечистые на ру
ку, попавш ие по' этой причине на 
скамью  подсудимых и только 
тогда расставш иеся с  партбиле
том.

Что этим хочу сказать?
А вот что: полностью поддер

ж иваю  предложение, вы сказан
ное в  Тезисах ЦК КПСС о про
ведении общественно-политиче
ской аттестации коммунистов для 
самоочищ ения и укрепления п ар
тии. Я понимаю, что. в резуль
тате такой «чистки» численность 
се сократится. Однако это, счи
таю , не потеря, а  наоборот, при
обретение огромного духовного 
значения.

Но в связи  с  этим хочу за м е 
тить: общественно-политическая
аттестац ия д олж на стать стро
гим экзаменом для всех партий
цев: формализм в ее проведении 
недопустим, грозит тяжелейш ими 
последствиями. Это уж е, подчер
киваю , очевидно для  всех. И 
ещ е: члены комиссии сами дол
ж ны  иметь полное право на про
ведение аттестации, то есть быть 
авторитетны ми, опытными, пере
довыми, честными труж ениками. 
Мне лично написать подобные 
строки позволяет то обстоятель
ство, что бригада, работой кото
рой руковожу, в течение многих 
лет является передовой на заво
де. И в том, что «Эмальпровод» 
успешно справился с  планам и пя
ти месяцев текущ его года, есть, 
надеюсь, и ее вклад.

Лери МАМИДОВ. 
бригадир бригады эм алиров
щиков цхинвальского завода 
«Эмальпровод», председатель 
совета трудового коллектива 
предприятия.

Темпы перестройки в системе агропрома 
в равной мере зависят от инициативы 
хозяйств и утверждения нового мышления 
во  в с е х  з в е н ь я х  у п р а в л е н и я

Как отмечается в Тезисах ЦК КПС.С к - XI X Всесоюзной 
партийной конференции, перестройка, став реальностью, 
распространяется вглубь и вширь, охватывая все спои об
щества. Вместе с тем процесс обновления идет противо
речиво, через преодоление трудностей, борьбу со сте
реотипами периода застоя.

Живучими оказались пережитки консервативного бюро
кратического сознания. Предпринимаются попытки сохра
нить старые, нажимные методы руководства экономикой 
и другими сферами жизни. Не исключение и агропромыш
ленный комплекс, Об этом и размышляет директор На- 
разенского чаеводческого совхоза Зугдидского района Бо
рне ЛОМАЯ.

С ЕГОДНЯ уже, навер
ное, кажды й настоящий 
хозяйстаенник почувст

вовал, что значит работать 
по-новому. Как правило, 
это означает проявить ини
циативу, предприимчивость, 
деловитость и пребывать за
тем в ожидании ком андно
го окрика, а то и наказа
ния. Дело в том, что за пре
делами официально призна- 
ной хозяйственной иерархии 
по-прежнему существ у ю т  
неписаные правила игры, 
своего рода «неформаль
ные» корпоративные отно
шения.

К примеру, мы все зна
ем, что такое лимит, фонды 
и т. д., но до  каких пор ди
ректор хозяйства или пред
седатель колхоза должны 
бороться за каждые 20 штук 
шифера, тонну комбикорма 
или гвозди? Лагерь мате
риально-технического снаб
жения на селе неприступен, 
подобно Каджетской крепо 
сти. Ведущие туда тайные 
ходы доступны не каждому. 
Царящие здесь негласные 
законы —  один из мощных 
торм озов перестройки...

Хозяйственные руководи
тели всегда ощущали дефи
цит самостоятельности. И 
вот Закон о  государствен
ном предприятии (объедине
нии) как будто бы дал им 
ш ирокие права и возм ож 
ности. Но бю рократ и здесь 
огрызается, кусается, как 
осенняя муха, и жмет на все 
тормоза.

И сегодня директору хо
зяйства приходится бороть
ся с бю рократом , у  кото
ро го  на вооружении все та 
ж е  «тяжелая артиллерия»: 
разрешение, виза, распоря
жение, ф ормирование пла
на в кабинетах вышестоя
щих инстанций и т. д. Так 
что нужно больше справед
ливости и гласности в систе
ме агропрома —  и не толь
ко  в вопросах распределе
ния материальных ресурсов 
на селе...

Благодаря п р а в д и в о сти , 
гласности, развитию критики 
и самокритики резко повы
сился общ ий тонус поли
тической жизни страны, раз

вертываются демократиче
ские процессы в управлении 
производством, начато нас
тупление на устаревшие
структуры  и застойные яв
ления, —  отмечается в Те
зисах ЦК КПСС к XIX Все
сою зной партконференции. 
Но все же, то, что сделано 
до сих пор, —  это лишь 
подступ к решению о гром 
ной по значимости и слож 
ности задачи глубокой и
всесторонней демократиза
ции партии и общества. 
Очень верная оценка. Д ем о
кратизация на местах толь
ко - только н а ч и н а е тс я . 
Значит, и перестройка то
же...

Т ЕПЕРЬ о главном —  о 
нашем кормильце —  
чае. О нашей былой 

гордости и славе и нынеш
ней нашей главной заботе 
и печали. Правительствен
ное постановление по воп
росам будущ его культуры 
чая носит принципиальный 
для экономики и престижа 
республики характер. Ка
кие практические проблемы 
предстоит решать в борьбе 
за его выполнение, как они 
видятся на примере Нара- 
зенского  чайного совхоза?

М ож ем  ли мы вообще 
собирать качественный чай? 
Будет трудно, но, я уве
рен, — сможем. К такому 
выводу мы пришли и на от
крытом партийном собра
нии в нашем хозяйстве, и 
на специальном заседании 
совета трудового  коллекти
ва. Добиться этого трудно 
по двум причинам. Начнем 
сверху, ка к  быть руководи
телям хозяйств? Еще живы 
в памяти рецидивы пороч
ной практики тотального 
прореживания руководящих 
кадров при изменениях аг
рарной политики. Ужесто
чение требований к качест
ву чая породило опасения 
у руководителей хозяйств: 
за что ж е их теперь скорее 
сни м ут— за невыполнение 
плана или за некачественный 
чай? Да, планы снизили, но 
вопрос —  насколько?

Такова одна сторона новой 
медали за качество чая. И

ф  В Тбилисском шелковом 
текстильно-швейном производ
ственном объединении раз
вернуто социалистическое со
ревнование за Д о с т ойную 
встречу XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. Ко дню 
ее открытия одиннадцать пе
редовых бригад взяли обяза
тельство завершить задания 
трех лет пятилетки.

Н а  с н и м к е :  правофлан
говая социалистического со
ревнования, передовая тка
чиха, секретарь комсомоль
ской организации смены Тама
ра Тедиашвилм.

Ф ото Э. Расоева.

(Ф отохронике
ГРУЗИНФОРМа).

ЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ, Т А К  САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ
Конечно, координация! действий различ

ных предлриатий отрасли нужна —  кто с 
этим спорит! Нужна выработка долгосроч
ных перспектив. Нужно сбалансированное 
планирование. Нужен, в конце концов, об
мен опытом, распространение всего луч
шего, что накоплено в отрасли.

Важность последнего момента тоже ни
кто не отрицает. Вопрос в том, что счи
тать лучшим опытом. Для кого лучшим! 
Для предприятия, где он появился, — воз
можно. А для предприятия другого, с 
иными обстоятельствами — всегда ли так 
уж он хорош, втот наработанный где-то 
опыт!

Раньше как было что-то новое, к при
меру, в организации труда, волевым ре
шением переносилось на совершенно не 
подходящую для того почву. Сколько дров 
было наломано! На любом, наверное, 
предприятии, расскажут длинную и про
тиворечивую историю с организацией 
бригад. Десять —  пятнадцать лет прошло 
с тех пор, как эта форма широко утвер
дилась на предприятиях. Чего только не 
натерпелись бригады за столь небольшой 
срок! Их и укрупняли, и делили на части, 
и преобразовывали я комплексные, и сно
ва делали специализированными, а потом 
опять укрупняли. Дошло до того, что сам 
рабочий уже не знает, а какой ж е брига

де он трудится. Да н не углубляются ря
довые работники ■ такие теоретические 
тонкости —  в случав чего н в бумагу можно 
заглянуть — там точно записан титул бри
гады на сегодняшний день.

Самое главное, что бесконечная суета 
с бригадами, как правило, происходила и 
происходит по инициатива вышестоящих 
органов. Кто-то мудрый, ендя я министер
стве и понятия не имея о ситуации в на
шем, к примеру, цехе, распоряжается: ор
ганизовать укрупненные бригады. Такое 
указание поступило недавно к  нам на ком
бинат — асе бригады цеха объединить в 
одну, а бригадиром поставить... начальни
ка цеха. И дела нет «указывающему», что 
думает по этому поводу коллектив, на
сколько поможет ему в работе такое нов
шество.

Мое предложение: подобные инициати
вы сверху должны носить характер реко
мендации, но не приказа. У лредприатнв 
должен быть выбор, а уж  оно позаботит
ся о том, чтобы форма организации тру
да была максифально эффективной.. Не  
надо водить нас на коротком поводке.

Лариса КУБИНА, 
нормировщица цеха художественных 
изделий Тбилисского керамического 
комбината имени 60-летия СССР.

другая проблема —  пожа
луй, главная. Нелегко пере
строить психологию труж е
ников чайных плантаций. К 
примеру, заставить сбор
щ иков навсегда отказаться 
от приспособленных для 
обрезки куста ножей, сер
пов, бамбука и другой «пер
сональной техники». Но мы 
сделаем все необходимое, 
чтобы поломать утвердив
шееся а течение многих го 
дов суждение, что «плен — 
это количество». Более то
го, люди должны почувст
вовать, что «сбор чая в 
меньшем количестве, но хо
рош его качества» — не оче
редная пропагандист с к  а я 
кампания, а реальный источ
ник пополнения семейного 
бюджета, восстановле н и я 
подлинного -авторитета тру
женика чайных плантаций.

Еще одна важнейшая про 
блеме. Предполагает ли 
борьба за повышение каче
стве чая полный отказ от 
машинного сбора листа? 
Значительная его  часть со
бирается в респуб л и к »  
именно машинным спосон 
бом. Л ю ди к этому привы к
ли. Будет ли оправдан пол
ный переход на ручной 
сбор экономически и опять 
ж е с точки зрения трудо
вых ресурсов? А , мож ет быть, 
пришло время всерьез по
думать о совершенствова
нии чаесборочной техники, >> 
создании принципиально но
вой? М ожет быть, объявить 
всесоюзный ко нкурс  . по 
этим проблемам?

Но что ж е делать сего
дня? Ведь имеющиеся стан
дарты ставят знак равенства 
м ежду чаем, собранным 
вручную и машинным спо
собом. Но фактически тако
го равенства нет и пока 
быть не может. Зачем мы 
обманываем себя? А  что, 
если специализирова и н ы е  
чайные ф абрики будут от
дельно принимать лист, соб
ранный машинным спосю 
бом, а система цен была 
бы соответственно отрегу
лирована?

ПОВЫШЕНИЕ качества 
чая — все-таки проб
лема, требующ ая вре

мени. Это и применение 
таких важнейших агроприе- 
мов, как тяжелая и полу
тяжелая подрезка кустов, и 
большие работы по обновле
нию насаждений и т. д. Это 
также и непростая пере
стройке сознания чаево
дов — ещ е раз повторю. И 
здесь нельзя забывать, что 
судьба этой перестройки — 
в руках молодежи.

Мы решили пойти не экс 
перимент — передать на
шей подш еф ной ш коле №  2 
гектар площади чайных 
плантаций в постоян н о в  
пользование. У ребят будет 
свой план, они будут уха
живать за своим участком 
по всем правилам агротех
ники, е собранный лист 
сдавать на фабрику. Ф абри
ка будет перечислять ш ко
ле на отдельный счет за
работанные деньги —  при
мерно 8— 9 тысяч рублей в 
год. А этой суммы вполне 
достаточно для полного хо
зяйственного самообслужи
вания школы. В таком 
ш кольном чайном хозяйстве 
самоуправление ребят, их 
экономическое образование 
будут иметь реальную поч
ву. Любовь к  земле, береж
ливость, чувство хозяине, 
уважение к труду чаеводе, 
навыки эконом ического  мы 
шления —  все это воспита
ет производительный труд 
не плантациях. Здесь нас 
поддержали и с п о л к о м  
райсовета, РАПО, учреж де
ния Грузинского  республи
канского  банка А гр о п р о м 
банка СССР.

Итак, первые шаги пере
стройки е нашем хозяй
стве у ж е  сделаны. Но пе
рестройка —  время непре

рывного поиска, инициативы, 
динамизме и энергии не 
всех уровнях. Некоторые 
хозяйственники и работники 
аппаратов управления егро- 
промом республики пока не 
могут или не хотят рас
статься с ком андно-бю ро
кратическими подходами, с 
администрированием. Пере- 
рестройка должне идти и 
снизу, и сверху.

Д иктат бю рократии на фо
не некомпетентности и по
казухи, и, как следствие, —  
безынициати в и о с т ь, ду
тые показатели, приписки не 
местах —- все это крепкие 
бастионы периода застоя. 
Их ещ е предстоит ш турм о
вать.

Вот о чем я хотел бы ска
зать с трибуны X IX  парткон
ференции, будь я ее деле
гатом.

Записал 
Вахтанг АХАЛАЯ.

(Спец. корр. «Зари Вос
тока»).
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методов работы партийных и 
советских органов, вопросах 
интернационального воспита
ния трудящихся и особенно 
молодежи, перспективах со
циально-экономического раз
вития города и республики, о 
том, с чем идут коммунисты, 
трудящиеся Грузии к XIX Все
союзной партийной конф ерен
ции.

В дни пребывания в столице 
Грузии гости побывали в про
изводственных объединениях 
«Тбилмолоко» и имени Дим и
трова, возложили цветы к м о 
гиле Неизвестного солдата в 
парке Победы. Они осмотрели 
достопримечательные места 
Тбилиси, е го  новостройки и 
реставрированные кварталы 
старого города, интересова
лись ходом регенерации его 
исторического ядра. Г ости из 
Алма-Аты побывали в Истори
ко-этнограф ическом музее 
имени И. Г р  и ш а ш в и л и, 
где ознакомились с выставлен
ными здесь проектами плани
ровки и застройки городского  
центра, посетили выставку ра
бот молодых художников в 
Абанотубани, культурный центр 
под площадью Республики. 
Увлекательными были и поезд
ка во Мцхета, осмотр там уни
кальных памятников древне
грузинской архитектуры — 
Довари и Светицховели, а 
также посещение М узея гру
зинского народного зодчества 
и быта, Дворца торжественных 
ритуалов, других достоприме
чательностей.

— Мы получили приглашение 
не «Тбилисобе-88» и обяза
тельно воспользуемся им, — 
отметил первый секретарь Ал
ма-Атинского горком а  партии. 
Нам есть чем поделиться друг 
с другом . Нас особенно инте
ресовали практика реставрации 
/  сохранения старых кварталов 
и уголков Тбилиси, специфи
ка градостроительства, и здесь 
мы приобрели м ного доброго 
и поучительного. В постоян
ном расширении и углублении 
таких взаимосвязей и деловых 
контактов —  великолеп н а я 
перспектива дальнейшего раз
вития дружбы  трудящихся на
ших городов и братских рес
публик, наших успехов на пу
тях обновления.

К О С М О С - В  М И Р Н Ы Х  Ц Е Л Я Х
СССР ПРЕДСТАВИЛ ПОЛОЖЕНИЯ УСТАВА ВСЕМИРНОЙ КОСМИЧЕСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

1 Сессия 
Верховного Совета 

Армянской ССР
НЬЮ-ЙОРК, 16 июня. (ТАСС). Цели 

создания этой организации заключа
ются в том, чтобы служить центром 
налаживания ш ирокого м еж дународ
ного сотрудничества в исследовании 
и использовании космического прост
ранства исключительно в мирных це
лях; координировать усилия госу
дарств и международных организаций, 
предпринимаемые в сфере мирной 
косм ической деятельности; облегчать 
доступ и приобщение всех государств 
к  космической деятельности и получа
емым от нее благам; осуществлять 
контроль за соблюдением междуна
родных соглашений о предотвращении 
распространения гонки вооружений на 
космическое пространство.

Выдвигая комплексную программу 
совместных действий государств по 
мирном у освоению космического про 
странства на период до 2000 года, 
СССР руководствовался стремлением 
способствовать решению одной из 
приоритетных задач, стоящих перед 
человечеством- предотвращению гонки 
вооружений в космическом простран
стве и развертыванию широкомасштаб
ного международного сотрудничест
ва в его  освоении в мирных целях, в 
интересах всего человечества в целом 
и каж дого  государства, каж дого  наро
да в отдельности, заявил в среду на 
сессии Комитета ООН по использова
нию косм ического пространства в м ир

ных целях глава советской делегации 
А^ О. Пиредов. .

В статусе ВКО, а ее целях, функциях 
и структура проведена определенная 
параллель с МАГАТЭ как организа
цией нового типа, созданной в ядер- 
ную  эпоху и осуществляющей свою 
деятельность в области, которая имеет 
м ного  общего с исследованием и ис
пользованием косм ического простран
ства. СССР готов к серьезному, пред
метном у разговору по вопросу о  соз
дании ВКО. Советский представитель 
отметил также, что одной из важных 
ф ункций ВКО м огло бы быть оказание 
реального материально-техническ о г о  
содействия развивающимся государ
ствам.

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

Р  Сальвадор — одна из горячих точек нашей планеты. В 
•той стране продолжается кровопролитная гражданская вой
на, гибнут люди, нередко жертвами становятся дети.

За прошедший месяц бойцы Фронта национального ос
вобождения Имени Фарабундо Марти (Ф НО Ф М ) нанесли 
ощутимые удары по войскам режима: каратели потеряли 
460 человек убитыми и ранеными, было сбито пять военных 
вертолетов американского производства, захвачена крупная 
партия оружия, боеприпасов и военного снаряжения.

На поражения в боях с партизанами подразделения саль
вадорской армии и полиция, а также ультраправые терро
ристические банды отвечают новой волной убийств и реп
рессий против гражданского населения. Как указали руко
водители Ф Н О Ф М , очередная вспышка террора и насилия 
является попыткой марионеточного кабинета Дуарте пре
дотвратить общенациональное восстание^ возможность ко
торого становится все более реальной.

Н а  с н и м к е :  подобные сцены стали повседневными в 
Сальвадоре — в поисках партизан проводятся повальные 
обыски и проверки документов на дорогах.

Фото Пренса Латина — ТАСС.

С О  В С Е Х  К О Н Т И Н Е Н Т О В
ф  НЬЮ-ЙОРК. Совет Безо

пасности ООН продлил еще на 
полгода, до  15 декабря, ман
дат вооруженных сил ООН по 
поддержанию  мира на Кипре. 
Единогласно принята резолю 
ция, в которой содержится 
призыв ко всем заинтересо
ванным сторонам продолжать 
сотрудничество с силами ООН, 
а также просьба к генераль
ному секретарю ООН продол
жать свою миссию добрых ус
луг, постоянно информировать 
Совет Безопасности о достиг
нутом прогрессе.

На острове вновь создалась 
напряженная ситуация, отме
чается в докладе, представ
ленном Совету Безопасности 
генеральным секретарем ООН 
Пересом де Куэльяром, одна
ко есть основания надеяться 
на выход из нее и возобнов
ление активных переговоров

а на
I ле

м ежду двумя сторонами об 
общем урегулировании кипр
ской проблемы. Создание об
становки доверия —  пробле
ма, которую  прежде всего 
должны решать сами киприо
ты-греки и киприоты-турки, 
подчеркивается в докладе, 
однако положение значитель
но улучшится, если Турция 
для начала сократит контин
гент своих войск в северной 
части острова.

ф  БАГДАД. Самолеты ВВС 
Ирака выполнили в минувшие 
сутки 83, а вертолеты — 249 
боевых вылетов, совершив на
леты на районы сосредоточе
ния иранских войск вдоль ли
нии фронта, говорится в оче
редном комм ю нике главного 
военного командования. На 
различных участках фронта 
противник понес потери в ж и

вой силе, огнем артиллерии 
уничтожено 7 иранских скла
дов боеприпасов, значитель
ное количество военной тех
ники.

ф НИКОСИЯ. Иранские во 
енные самолеты сбили в сре
ду иракский истребитель-бом
бардировщик над Персидским 
заливом, сообщило агентство 
ИРНА. В минувшие сутки они 
продолжали совершать разве
дывательные полеты над за
ливом, ведя наблюдение за 
иностранными судами.

Иранская артиллерия под
вергла обстрелу иракские тан
ковые подразделения в райо
нах Панджвин, Сумар, Кала- 
ле, выведя из строя несколь
ко единиц боевой! техники 
Противника. В ходе перестре
лок, происходивших на раз
личных участках фронта, уни

чтожено значительное число 
иракских военнослужащих.

ф ЛОНДОН. Шесть британ
ских солдат погибли, восемь 
человек, включая малолетних 
детей, получили ранения раз
ной тяжести в результате 
взрыва бомбы в североирланд
ском городе Лисбурн в граф
стве Антрим.

Взрыв произошел в то вре
мя, когда в городе заканчи
валось массовое соревнова
ние по бегу и на улицах на
ходились тысячи людей. Как 
считает полиция, группа сол
дат покинула патрульную ма
шину, чтобы посмотреть за
ключительный этап соревнова
ний. Именно в этот момент 
под автомобиль' и было под
ложено взрывное устройство. 
Когда военнослужащие верну
лись назад и автомобиль тро
нулся с места, произошел 
мощный взрыв.

(ТАСС, 16 июня).

ЕРЕВАН, 15 июня. (ТАСС). 
Ход выполнения замечаний и 
предложений постоянных ко 
миссий и депутатов Верховно
го Совета республики, внесен
ных на предыдущих двух сес
сиях, обсуждался .на состояв
шейся сегодня здесь седьмой 
сессии Верховного Совета А р
мянской ССР.

В отчете правительства рес
публики по этому вопросу, с 
которым выступил Председа
тель Совета Министров Ф . Т. 
Саркисян, особое внимание 
было уделено мерам по уско
рению реализации установок 
И требований ш кольной ре
формы. Отмечалось, что в рес
публике разработаны и утверж 
дены учебные планы 11-летней 
школы, усиливается работа по 
интернациональному воспита
нию учащихся. Расширилась 
сеть школ с углубленным изу
чением русского языка. Раз
работан комплексный план 
развития системы профтехоб
разования с учетом перехода 
на договорную  основу подго
товки квалифицированных ра
бочих кадров. Вместе с тем, 
указывалось на сессии, темпы 
и качество осуществле н и я 
ш кольной реформы продол
жают оставаться низкими. Со
веты народных депутатов сла
бо занимаются вопросами у к 
репления материально - тех
нической базы народного об
разования.

Депутаты были проинф орми
рованы также о дополнитель
ных мерах, принятых Советом 
М инистров республики по ус
корению  решения задач в об
ласти научно - технического 
прогресса, социальной сферы, 
экономики, науки и культуры.

Сессия рассмотрела вопрос 
«О решении внеочередной 
сессии областного Совета на
родных депутатов Нагорно-Ка
рабахской автономной обла
сти Азербайджанской ССР от 
20 февраля 1988 года «СГ хо
датайстве перед Верховными 
Советами Азербайджанской 
ССР и Армянской ССР о пе
редаче ИКА О  из состава А зер 
байджанской ССР в состав 
А рм янской ССР». Она поста
новила дать согласие на вхож 
дение Нагорно-Карабахской 
автономной области в состав 
А рм янской ССР. Верховный 
Совет республики обратился 
к  Верховному Совету СССР с 
просьбой рассмотреть этот 
вопрос.

На сессии образована по
стоянная комиссия межнацио
нальных отношений и интер
национального воспитания.

11
Мнение американского журналиста о встрече в верхах

Стивен Гоулдстин — москов
ский корреспондент амери
канской газеты «Филадельфия 
инкуайрер». Это популярное 
в СШ А издание, выходящее 
тиражом 600 тысяч экземпля
ров, а по воскресеньям — бо
лее миллиона. За два года 
ж изни в Советском Союзе 
американский журналист ста
рался как м ож но  больше пу
тешествовать по стране. Од
нако в Грузии он впервые.

— Я давно хотел приехать 
в вашу республику, о  которой 
много слышал, —  сказал Го
улдстин корреспонденту ГРУЗ- 
ИНФОРМа. —  Очень доволен, 
что это мне, наконец, уда
лось. Тбилиси — прекрасный 
город. Цель приезда в Гру
зию — посмотреть, как здесь

проходит перестройка и как 
республика готовится к XIX 
Всесоюзной партийной конф е
ренции. Кроме того, меня ин
тересуют местные традиции 
и обычаи, взаимоотношения 
м ежду представителями раз
ных национальностей, прожи
вающих здесь.

Стивен Гоулдстин был в чис
ле иностранных корреспонден
тов, которые освещали встре
чу Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева с пре
зидентом С Ш А Р. Рейганом. 
И, естественно, разговор за
шел о его впечатлениях от 
м осковской встречи в верхах, 
которая и сегодня остается в 
центре внимания мировой об
щественности.

— М осковская встреча ста

ла важным шагом вперед в 
диалоге м ежду великими дер
жавами на пути сокращения 
вооружений и разоружения,— 
считает американский журна
лист. —  Мне кажется, что это 
первый этап новой эры во 
взаимоотношениях м еж ду на
шими государствами. С этой 
точки зрения она, наверное, 
важнее всех п р е д ы д у щ и х  
встреч на высшем уровне.

Думаю , что Рональд Рейган 
произвел хорошее впечатле
ние на советских людей. В то 
ж е  время нам, освещавшим 
переговоры, было видно, что 
президенту понравилось в Со
ветском Союзе. Меня это не * 
удивило. Такая метаморфоза 
происходит со многими аме
риканцами, которые заочно

ругают вашу страну, но, хоть 
однажды побывав в ней, ме
няют свое мнение.

Я и мои коллеги обратили 
внимание на то, что отноше
ния м еж ду руководителями 
СШ А и Советского Союза ста
ли естественнее. Сегодня они 
даже симпатизируют друг 
другу. И это бросается в гла
за. Все это поможет отодви
нуть угрозу  войны, укрепляет 
основу для дальнейшего про
движения вперед и в реше
нии ряда других назревших 
международных проблем.

— Я очень доволен своей 
работой в Москве, —  сказал 
далее Стивен Гоулдстин. — 
Считаю, что это лучшее место 
в мире для журналиста. Здесь

такой темп жизни, происходит 
столько событий, что, как го 
ворится, не соскучишься. Мне 
кажется, что применительно к 
Москве очень подходит анг
лийское вы ражение: это ме
сто, где все происходит. Очень 
хотелось бы подольше пора
ботать в вашей стране. У  ме
ня такое чувство, что куда бы 
я ни попал после Москвы, 
везде будет скучно.

Происходящая в вашей стра
не перестройка коснулась и 
нас, представителей зарубеж
ной печати. Нам стало легче 
работать, мы получили боль
шую свободу передвижения. 
Ваша пресса стала намного от
кровеннее. Ее просто инте
ресно читать.

В ПОМОЩЬ «АФГАНЦАМ»
Заинтересованный разго

вор о проблемах и нуж
дах бывших воинов-интер- 
националистов состоялся 
на встрече работников М и
нистерства с о ц и ального 
обеспече н и я Грузинской 
ССР и Тбилгорисполкома с 
«афганцами».

Сегодня все они трудоуст
роены, ряд из них заканчивает 
тбилисские вузы, некоторые 
получают пенсию. Однако не 
у всех еще, к примеру, ре
шен вопрос улучшения ж и
лищных условий. Работники 
Министерства с о ц и а л ь н о г о  
обеспечения взяли обязатель
ство содействовать в этом быв
шим воинам. Они также пре
доставили им право внеоче
редного получения автомоби
лей. Всем участникам встречи 
была выделена единовремен
ная материальная помощь.

(ГРУЗИНФОРМ).

РЕПОРТАЖ

Отдельной экспозицией представлена Грузинская ССР на одной из 
крупнейших выставок го д а—«Ре су рсосбе реже н и е-88» на ВДНХ СССР

В павильоне межотраслевых выставок Н* 3 на экспози
ционной площади более десяти тысяч квадратных метров 
рассказывают о своей работе по экономии материальных 
ресурсов, реализации ресурсосберегающих технологий в со
здании новой техники, процессов, внедрению их в произ
водство а топливно - энергетическом, металлургическом, 
машиностроительном, химико-лесном, строительном, транс
портном комплексах более сорока министерств и ведомств. 
Ряду союзных республик — Украине, Белоруссии, Грузии, 
Азербайджану, Армении, Эстонии — предоставлены на ор
ганизованной Госснабом СССР и Государственным комите
том СССР по науке и технике выставке «Рациональное ис
пользование материальных ресурсов в народном хозяйстве» 
самостоятельные экспозиции. И в этом главная цель выстав
ки — все передовое, ценное, созданное в отдельных реги
онах страны, сделать достоянием всех.

Внимание посетителей при
влекает комплексная програм
ма «Металл-90», которую  пред
ставляет Госстрой СССР со
вместно со строительными ми
нистерствами. Ее реализация 
к 1950 году позволит сэконо
мить около двух миллионов 
тонн м е т а л  лопродукции в 
строительстве.

Безусловно, многих специ
алистов, да и не только их, 
заинтересуют разработанные 
в отраслевых институтах Мин- 
стройматериалов СССР техно
логии производства шлаково
го  песка из отходов черной 
металлургии, цветного строи
тельного стекла с  использо
ванием ваграночных шлаков и 
Другие.

Не обойдут они вниманием 
и опытно-промыш ленную  ли
нию ЛТ-2000, предназначен
ную для производства нетка

ных материалов способом 
терм ического  скрепления из 
смеси химических и натураль
ных волокон. Изготовлена ли
ния Всесоюзным НИИ легкого  
и текстильного машинострое
ния и должна принести го
довой экономический эффект 
в 125 тысяч рублей. Термо
скрепленные холсты, произве
денные на этой линии, м о ж 
но использовать в качестве 
настилочного материала при 
изготовлении м ягкой  мебели.

С экспозицией нашей рес
публики нас знакомит ее ди
ректор  Тенгиз Ломидзе:

— Первое, что узнают посе
тители, когда попадают в раз
дел Грузии, это то, что Гос
снабом Грузинской ССР со
вместно с республиканскими 
органами внедрена система 
управления экономией ресур
сов, концентрирую щ ая усилия 
партийных, советских, хозяй

ственных, профсоюзных, ком 
сомольских и административ
ных органов на решение про
блем бережливости. При этом 
подчеркивается, что это дело 
касается всех. Тут ж е схема 
управления экономией и ра
циональным использованием 
материальных и топливно- 
энергетических ресурсов в 
народном хозяйстве респуб
лики.

На одном из стендов пред
ставлены разнообразные стро
ительные материалы, изготов
ленные с использованием вто
ричного сырья. Вот, напри
мер, цемент, полученный 
при вводе в состав сырьевых 
смесей Руставского цементно
го завода кремнеземнистых 
пиритосодержащих отходов 
обогащения меднопиритовой 
РУДЫ.

Экспозиция еще напомина
ет посетителям, что Грузия— 
пионер в строительстве канат
ных дорог, и рассказывает о  
них.

Интересен и стенд, знако
мящий с использованием не
традиционных видов энергии, 
на котором мы видим гелио
установку, изготовл е н н у ю  
Г ру^главмонтажспецстроем.

О Потийском эксперименте 
немало говорилось и писалось. 
И на этой выставке м ож но 
познакомиться с городской 
схемой управления экономией 
и рациональным использова
нием ресурсов. Так, паспор

тизация отходов и невовлечен- 
ных ресурсов позволила воз
вратить в хозяйственный обо
рот свыше 300 тонн черного 
и 10 тонн цветного металла, 
300 кубических метров древе
сины. Тут ж е  представлена 
продукция потийских заводов: 
судоремонтно - судостроитель
ного  имени С. О рджоникидзе 
и «Электроаппарат».

Посетителям сразу бросает
ся в глаза транспарант: «Со
четание территориальных и 
отраслевых принципов управ
ления процессами бережливо
сти в Заводском районе Тби
лиси». Территориально-меж
отраслевым объедине н и е  м 
района установлен контроль 
за внедрением ресурсосбере
гающей техники и технологии. 
За время работы ТМО в рай
оне реализовано и перерас
пределено более чем на четы
ре с половиной миллиона руб
лей сверхнормативных запа
сов. В соответствии с  заклю 
ченными договорам и ТМО из 
отходов производства выпу
щ ено товаров народного по
требления на сумму в пять 
миллионов рублей.

На выставке м ож но  позна
комиться с  различной продук
цией некоторых тбилисских 
предприятий — ПО «Тетрони», 
НПО «Меркани» и многих дру
гих.

Ш и ро ко  представлена в экс
позиции и традиционная про
дукция Госагропрома Грузии—

всевозможные к о н с е р в ы ,  
фруктовые воды и сиропы, 
чай, кондитерские изделия и 
другое.

Целый ряд кооперативов 
рассказывает на выставке о 
своей работе. Это — тбилис
ские «Элве», который занима
ется восстановлением бывших 
в употреблении аккумулято
ров, и вНарикала», предлага
ющ ий изделия из мерных 
лоскутов, мцхетский «Интерь 
ер», использующий отходы 
йамнеобработки, сухумский 
«Кристалл» и зугдидский «Оди- 
ши», изготовляющие различ
ные изделия из производст
венных отходов.

Экспозиция выставки сооб
щает, что в системе Госснаба 
Грузии создано 35 кооперати
вов, в которы х работает 578 
человек. Они выпустили про
дукции на один миллион две
сти рублей, в том числе това
ров народного потребления — 
на 400 тысяч рублей. Среди 
них —  руставский кооператив 
«Мерцхали», использующий 
отходы черных и цветных ме
таллов, и батумский «Чорохи», 
выпускающ ий изделия из по
лимеров и макулатуры.

И в заключение короткое  
интервью с  одним  из посети
телей.

— Для нас, специалистов,— 
говорит инж енер из Тамбова 
Александр Г о р е л о в , — та
кие  выставки очень полезны, 
да и просто необходимы. По

смотрите на мой блокнот, он 
полон записей, как и порт
фель, который буквально «ло
мится» от специальной лите
раторы. Я внимательно и за
интересованно ознакоми л е я  
с экспозицией вашей респуб
лики, получил компетентные 
ответы на многие интересую
щ ие меня вопросы. Лично ме
ня заинтересовал опыт рабо
ты Заводского района пашей 
столицы, здесь есть м ного  ин
тересного для нас, вот поче
м у я так дотошно знакомился 
со всеми материалами, рас
сказывающими об этом опыте.

Выставка только начинает 
набирать «обороты», на ней 
ещ е десятки тысяч специали
стов познакомятся с плано
мерным процессом рациональ
ного использования всех ви
дов материальных, сырьевых, 
топливно - энергетических и 
Других ресурсов в народном 
хозяйстве на основе внедре
ния достижений научно-тех
нического  прогресса, оптими
зации хозяйственных связей 
и пропорций, усиления режи
ма экономии и сбалансирован
ности во всех отраслях и 
производственньус звеньях. И 
кажды й найдет на ней что-то 
необходимое и полезное для 
своего конкретного предприя
тия.

Георгий
ГАПРИНДАШВИЛИ,

(Спец. корр. «Зари Восто
ка»).

[азеша Выступила. 
Что сделано?

Д о л г  б у д е т  п о г а ш е н
15 марта 1988 года в газете «Заря Востока» был опубли

кован критический материал «За услуги надо платить. Но 
кто именно должен платить — не всегда точно известно 
на Тбилисской междугородной телефонной станции». При 
проверке фактов, приведенных в газетной публикации, ус
тановлено, что телефон 66-01-80, по бухгалтерским и або
нентским данным, в техническом отделе Ленинского рай
онного узла телефонной связи никогда не отключался и 
не менялся. Бухгалтерия треста «Тбилгаз» систематически 
уплачиаает абонентские расходы на телефоны, принадлежа
щие газораспределительной станции Ленинского района.

Что ж е касается задолженности (220 руб. 96 коп.), чис
лящейся за номером 66-01-80, то этим телефоном пользо
валась гражданка Белова Л. П., проживающее по улице 
Октябрьской, 150. На сегодняшний день она уплатила 172 
рубля, а оставшуюся сумму задолженности обязуется уп
латить в ближайшем будущем.

Т. ТУГУШИ,
прокурор г. Тбилиси, старший советник юстиции.

Министерство связи Грузинской ССР изучило критиче
скую статью «За услуги надо платить. Но кто именно дол
жен платить —  ие всегда точно известно на Тбилисской 
междугородной телефонной станции», опубликованную а 
газете «Заря Востока» 15 марта 1988 года.

Сообщаем, что гр. Белова письменно подтвердила факт 
пользования телефоном 66-01-80 (междугородные разгово
ры велись из газораспределительной кабины, которая была 
не заперта) и частично покрыла задолженность.

Был также изучен вопрос других телефонов в газорас
пределительном пункте. Установлено следующее: в момент 
проверки в восьми пунктах телефоны работают нормально, 
а в остальных 14-ти в 1977-1985 гг. телефоны сняты. Это 
мотивируется тем, что управление Тбилгаза своевременно 
не обеспечило охрану телефонов. Снятые 14 номеров рас
пределены организациям и установлены в частных квар
тирах.

В том случае, если работниками «Тбилгаза» будут приве
дены в порядок кабины, заперты, чтобы туда не прони
кали посторонние, городской телефонной сетью все номера 
будут восстановлены.

Б. БОЧОРИШВИЛИ, 
заместитель министра связи Грузинской ССР.

Освобождены от занимаемой 
должности и наказаны

Факты, приведенные ■ корреспонденции: «Абаша: эко
номика — в зеркале рентабельности, или о том, что сдер
живает рост эффективности производства а районе», опуб
ликованной а «Заре Востока» 5 апреля т. г., полностью со
ответствуют действительности.

Указанный вопрос был рассмотрен на заседании бюро 
Абашского РК КП Грузии. Заключения и направления, со
держащиеся а материале, всесторонне были проанализиро
ваны е цепью повышения уровня рентабельности обществен
ных хозяйств и полной загрузки существующих мощностей. 
Проведены различные организационные меры с цепью пре 
одоления отставания.

За серьезные недостатки а работе по обеспечению хо- 
зяйственной и экономической деятельности, неосвоенно име
ющихся мощностей директор Абашского саинояодческогс 
совхоза - репродуктора Я. Васадзе освобожден от зани
маемой должности, ему объявлен строгий выговор.

Бюро приняло к  сведению, что директор Кетиларского 
животноводческого совхоза - комплекса М . < Габелая осво
божден от занимаемой должности, и ему за слабое руко
водство животноводческим комплексом, необеслечение соз
дания соответствующей кормовой базы, допущенные ошиб 
ни в подборе и расстановке кадров, за ослабление требо
вательности и дисциплины объявлен строгий выговор с за
несением в учетную карточку.

За необеспечение действенного контроля за деятельно
стью общественных хозяйств председателю Абашского РАПО 
В. Пирцхалава указано. Ему предложено основательно пе
рестроить работу н поднять ее на уровень современных 
требований.

В. Пирцхалава поручено рассмотреть вопрос ответствен
ности за создавшееся положение соответствующих работни
ков свиноводческого совхоза ■ репродуктора и Кетиларско
го животноводческого совхоза - комплекса.

Строго спрошено с директора предприятия по ремонту и 
эксплуатации машинно-тракторного парка В. Табидэе, ему по
ручено резко улучшить ремонт сельхозтехники и орудий, 
увеличить коэффициент их использования.

Начальнику передвижной механиэнрованной колонны Не 1 
треста «Колхидстрой» Э. Джишкарианн поручено планомер
но осуществлять строительство мелиоративных объектов, по
высить качество выполняемых работ.

Также приняты меры по улучшению деятельности район
ного управления мелиорации и водного хозяйства.

Намечен ряд других мер по решению поднятых а выс
туплении газеты вопросов.

Г. ГУНАВА,
первый секретарь Абашского РК КП Грузии.

Н е д о с т а т к и  у с т р а н я ю т с я
10 марта этого года в «Заре Востока» было опублико

вано критическое письмо жителя поселка Джава Ю го-Осе
тинской автономной области П. Джиоева «Сапоги с подво
хом». В нем сообщалось о том, что купленные мужские по
лусапожки производства Тбилисской фабрики модельной 
обуви * оказались некачественными.

Публикация стала предметом принципиального обсужде
ния на внеочередном общефабричном заседании, прове
денном здесь «Дне качества», в котором приняли участие 
представители Министерства легкой промышленности рес
публики и члены президиума Совета трудового коллектива 
предприятия. Были приняты дополнительные меры по устра
нению имеющихся недостатков.

В нестоящее время усилен контроль ОТК на всех уча
стках производства, особенно при соблюдении режима суш
ки на клееномазочных операциях.

Коллектив фабрики приложит все свои усилия для того, 
чтобы впредь предотвратить случаи брака.

Г. ОДИШ ВИЛИ,
директор Тбилисской фабрики модельной обуви.

М а т е р и а л ы  п е р е д а н ы  
следственным органам

11 февраля 1988 года в «Зара Востока» было опублико
вано критическое письмо «Злополучный груз», в котором  
рассказывалось о том, что при транспортировке автомобиле 
с Забайкальской железной дороги на Закавказскую, груз был 
получен в «раскулаченном» виде. Владелец машины потребо 
вал составления коммерческого акта на станции Тбилиси-уз- 
ловои, который ему должны были выслать по месту житель- 
С™  *  1ороА БатУми- Однако с ноября 1987 года по фев
раль 1988 года отправитель груза документа так и на дож 
дался.

За несвоевременную отсылку коммерческого акта со 
станции Тбилиси-уэловой на станцию Батуми заведующая 
актовой группой станции Тбилиси-узлоаой Валентина Жива- 
това строго предупреждена. За непринятие мер по органи
зации своевременной выдачи и обеспечения сохранности гру
за в административном порядке намазаны заведующий тя
желовесной площадки Яго Гвинианидзе м старший приемо
сдатчик тяжеловесной площадки Гиви Грииуроа,

Материалы для возбуждения уголовного дела против ви
новных в «раскулачивании» автомашины пероданы •  линей
ный отдел милиции станции Тбилиси-узлоаой,

В. БУЧУКУРИ,
начальник службы контейнерных перевозок и коммер
ческой работы Управления Закавказской железной
дороги .
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ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ

Сл о во  в з а щ и т у  п л а т а н а
Во время двух своих не* 

давних приездов в Тбилиси 
я снова Ходил по его ули-. 
цам и площадям, знакомил
ся с состоянием зеленых 
насаждений. Смотрел я на 
т о ,' что меня окружает, не 
только с точки зрения спе
циалиста, но и как человек, 
для которого Тбилиси —  го
род, с которым связано бо
лее 50 лет жизни. Здесь я 

-учился, здесь начиналась 
моя научная работа.

В 30-е годы мне неодно
кратно довелось принимать 
участие в субботниках по 
озеленению Тбилиси, и го
род сегодня по праву мо
жет гордиться своим зеле
ным нарядом, одним из са
мых красивых в стране. Зе
леный ландшафт столицы 
республики оставляет .неиз
гладимое впечатление на 
каждого, кому довелось по
бывать здесь.

Я председатель посто
янной депутатской комиссии 
Бакинского городского Со
вета народных депутатов по 
охране природы и озелене
нию, председатель Агроху- 
дожестаеииого совета Бак- 
горисполкома. Этот совет 
осуществляет научное руко
водство работ по озелене
нию города Баку и Апшв- 
ронского полуострова. В об

ласти зеленого строительст
ва у  нас есть как успехи, 
так и недостатки, над лик
видацией которы х работают 
все службы городского  Со
вета, связанные с зеленым 
строительством.

В последний свой приезд 
в Тбилиси я заметил, что ве
дется подготовительная ра
бота по замене на его ули
цах платана восточного кон
ским  каштаном. Делается 
это потому, что платан, яко
бы, является причиной ка
ких-то заболеваний. По это
м у поводу хочу сказать, что 
подобны й разговор  возник 
у  нас е городе  Кировабаде. 
Было это лет 25— 30 назад. 
О днако работа, проведенная 
в этом направлении, доказа
ла несостоятельность кон
цепции, платан «реабилити
ровали», «вредность» е го  не- 
была доказана.

Трудно представить себе 
проспект Руставели без ве
личественных платанов, ко 
торые так гарм онирую т со 
всем ландшафтом проспек
та, е го  неповторимым архи
тектурны м  обликом . То ж е 
самое м о ж н о  сказать о дру
гих улицах и площ адях го 
рода.

Теперь несколько  слов о 
конском  каштане. Деревья 
этой породы  никогда  не до

стигнут такой величины и 
мощи, как платаны восточ
ные. Конечно, во время цве
тения конский каштан вы
глядит неплохо. Но . ведь 
это — явление временное. 
Во всем остальном конский 
каштан не выдерживает ни
какой конкуренции с плата
ном, который недаром стал 
символом * мощи, твердости 
и устойчивости на Востоке. 
О гром но экологическое зна
чение этой породы. Мне зна
ком о  мнение о том, что ес
ли бы по климатическим ус
ловиям платаны м ож но  бы
ло бы разводить в Киеве, 
они бы стали украш ением 
Крещатика, именно этому 
дереву отдали бы киевля
не свое предпочтение.

В Тбилиси живет и рабо
тает м ного крупных ученых 
в области ботаники, кото
рые занимаются вопросами 
озеленения. Они, несомнен
но, выскажут свои аргумен
тированные предложения по 
существу вопроса.

И. САФАРОВ, 
член-корреспондент Ака
демии н а у к  Азербай
джанской ССР, советник 
при дирекции Института 
ботаники АН Азербай
джанской ССР, профес
сор, 
г. Баку.

Предъявляю счет бракоделам
Недавно я приобрел в 

магазине «Спорт», что на 
проспекте Важа Пшавела в 
Тбилиси, маслоотражатель
ные колпачки нового типа, 
изготовленные в горийском 
производственном объеди
нении «Дила», стоимостью 
5 рублей 60 копеек. Внача
ле я восхитился тем, что 
«Дила» так оперативно и 
своевременно освоило пред
ложенную журналом «За рут 
лем» конструкцию и выпусти
ло такие нужные автомоби
листам остродефицитные де
тали. Однако вскоре на сме
ну восхищению пришли ра
зочарование и возмущение 
тем, что предприятие выпу

скает явный брак. Мнение 
12 автолюбителей и автоме
хаников станции техническо
го  обслуживания убедило 
меня в выш есказанном. Уп
лотнительное еТоропласто- 
вое кольцо оказалось низ
ко го  качества, сломан ме
таллический колпачок.

Таким образом , выпускае
мая на ПО «Дила» продук
ция доставляет неприятно
сти не только автолюбите
лям —  лишняя трата нервов 
и денег, —  но и наносит вред 
о кр уж аю щ е й  среде, являясь 
причиной повыш енной за
газованности в городах и 
населенных пунктах Грузии.

В то время, когда  предприя
тия нашей республики и всей 
страны п р и н и м а ю т  все 
меры для повышения каче
ства вы пускаемой п родук
ции, объединение «Дила» 
без стеснения, начинает вы
пуск продукции заведомо 
ни зко го  качества.

Вышеуказанные бракован
ные детали я выслал в адрес 
«Дила» и требую : срочно
устранить дефект в техно
логии изготовления маслоот
ражательных колпачков, а до 
того  прекратить их постав
ку  в торговую  сеть.

Т. КОЧИНАШВИЛИ.
г. Тбилиси.

Д о м а  с... з о н т и к о м
Мы, жители дома № 72 

по Сухумскому шоссе в го
роде Очамчира< намерева
емся обзавестись большими 
зонтами — другого выхода 
у кас нет. Дело в том, что 
крыша нашего дома за чет
верть века прогнила, но ра
ботники Очамчирского гор
исполкома е этом никак не 
хотят убедиться. Крыша про
текает, хоть организовывай 
кооперативную душевую —

в непогоду будет работать 
на полную катуш ку.

Всему, ка к  говорится, есть 
предел, но, к  сожалению, не 
обещ аниям. Причем , если 
раньш е только  обещали, то 
теперь ещ е и обманывают. 
Мы уж е  писали о  своих 
трудностях в областную га
зету «Советская Абхазия». 
П исьмо опубликовали, го р 
совет в ответ отписался — 
произвели, дескать, замену

кровли. Только закавычить 
слово «произвели» позабы
ли. Так что нам в букваль
ном смысле остается толь
ко  запасаться зонтами...

Семьи Аргун, Бжания, 
Урус, Папава, Рецба, М а- 
чуха, Стериони, Джин- 
джолия, Капба, Этерия, 
Гоголашв и ли ,  Гиборян 
и др.
г. Очамчира.

•  ФЕСТИВАЛИ

С Н О В А  В П У Т Ь
Государственный камерный 

оркестр Грузии, руководимый 
народной артисткой Грузии, 
лауреатом премии имени Рус
тавели Лианой Исакадзе, при
мет участие в международном  
фестивале в Стамбуле. .17 ию
ня грузинские музыканты вы
летают в Турцию и уже на 
второй день выступят перед 
турецкими слушателями. Про
звучит «Маленькая торжест
венная месса» Джоаккино Рос
сини —  одно из последних 
крупных произведений вели
кого итальянца. «Мессу», соз
данную 125 лет назад, испол
нят оркестр, камерный хор 
'Министерстве культуры СССР 
под руководством Валерия По
лянского, солист Анатолий Са- 
фюлин (Москва), певцы Тби

лисского оперного  театра Мо
рице  М аглаперидзе, Макана 
Эгадэе, Тем ур Гугушвили.

В течение пяти фестиваль
ных дней грузинские  м узы кан
ты исполнят кам ерную  сим
ф онию Ш остаковича, двенад
цатую симф онию  М ендельсо
на, скрипичны й концерт М о
царта, в ко то р о м  солисткой 
выступит Лиана Исакадзе, зна
комая любителям м узы ки  по 
недавним концертам в Тур
ции.

С 15 июля оркестр  откроет 
на П ицунде традиционный фе
стиваль кам ерной ■ м узы ки 
«Ночные серенады», который 
продлится до 30 июля.

С августа этот признанный 
у  нас е стране и за ее пре
делами коллектив снова отпра

вится в путь. Он примет уча
стие в м еж дународном  м узы 
кальном фестивале имени... 
Лианы Исакадзе в Вене. Со 
второго по десятое августа 
концертные залы столицы А в 
стрии будут предоставлены 
тбилисским музыкантам, кото
рые предстанут перед сооте
чественниками великого Мо-- 
царта с интересной и разно
образной программой.

Из Австрии путь лежит в 
ФРГ. М узыканты  из Тбилиси 
выступят на концертах фести
валей Гамбурга, Дю ссельдор
фа, Ф ранкф урта-на-М айне, в 
других городах и только в 
сентябре вернутся на Родину.

(ГРУЗИНФОРМ).

МИР УВЛЕЧЕНИЙ

К О Л Ю Ч А Я  К О Л Л Е К Ц И Я
Вы видели когда-нибудь кактусы, которые... ловят мух! 

Но зто не самое удивительное в коллекции Маргариты Генинг, 
которая насчитывает около полутора тысяч видов этого экзо
тического растения.

Здесь все необычно —  при
чудливость форм кактусов, их 
окраска, да и живописность 
самой оранжереи, созданной 
супругами Генинг возле дома 
на склоне горы Мтацминда.

—  Что это за «столбики», 
покрытые белой щетиной! — 
спрашиваю у хозяйки.

—  В народе, —  рассказыва
ет Маргарита Юльевна, —  та
кие кактусы называют «голо
вой старика». Иногда они до
стигают высоты 12 метров. 
Растут «столбики» высоко в го
рах. А  вот мелокактусы ютятся

поближе к воде. Необходимым 
условием для их ж и знй  явля
ется обилие влаги. Есть у ме
ня и обитатели пустынь —  чи
лийские кактусы. Они впиты
вают влагу колю чкам и.

Совсем не соответствуют 
укоренивш ем уся образу ка к
туса астрофиты, напоминаю
щие звездочки. Эти растения 
полностью лишены колю чек, 
как и их собратья —  краин- 
ции, похож ие  на белые пуш и
стые ш арики. Цветы у  них не- 
обы кноё е н н ы х
Кстати о  цветах.

расцветок. 
У  одних ка к

тусов они большие и яркие, 
что компенсирует отсутствие 
запаха. У  других наоборот —  
мелкие, душистые.

В оранж ерее  есть и другйе 
растения. Это редкие для на
ших ш ирот африканские суку- 
ленты, различные сорта фиа
лок и м ногие другие  предста
вители растительного мира.

М аргарита Юльевна — са
модеятельный художник. У  нее 
часто бывают гости из разных 
уголков республики, страны, 
коллекционеры  из ГДР, Чили, 
С Ш А , Ф ранции... М. Генинг 
охотно делится с ними опы
том, обменивается семенами, 
саженцами.

Инга ЛАПЕРАШВИЛИ.

0  Культурный центр в Гурдж аани  — это современный, простор- 
ныиГ с  оригинальным архитектурны м решением комплекс.

3  трех смотровых залах  отм щ аю тся торжественные даты  и собы
тия. проводятся встречи, молодеж ны е карнавалы . В более чем в 
двадц ати  д руж ках  народного творчества занимаю тся сотни детей 
рабочих и служ ащ их, работников сельского хозяйства, сельская мо
лодеж ь. *

Н а  с н и м к а х :  здание культурного центра; в классе бальных
танцев. ф 0то  Рубена Рухкяна.

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

К О М Ф О Р Т
ПРОГРАММИРУЕТ

«КОМПЬЮТЕР»
В Институте психологии 

имени Д . Узнадзе АН Гру
зии действуют два коопе
ратива. Они начинают свою 
работу каждый рабочий 
день с шести вечера в по
мещении института.

— Наш кооператив — пер
вая в Г рузии психологическая 
службе, — рассказывает пред
седатель кооператива «Ком 
пьютер», заместитель дирек
тора по научной части, канди
дат психологических наук Та
маз Нониашвили. — О дного 
курса, то есть пяти сеансов, 
как правило, бывает достаточ
но для того, чтобы человек 
вновь обрел уверенность в 
себе.

— Тамаз Алексеевич, а при
чем компьютеры)

— В нашем институте фун
кционирует лаборатория мето
дического и математического 
обеспечения психологических 
исследований. О бработка дан
ных здесь производится на 
компьютерах. Вот и материал, 
получаемый в ходе работы 
кооператива, будет проходить 
статистическую обработку в 
лаборатории.

— И что ж е , м ож но  уже 
подвести какой-либо итог!

— Ну, говорить об итогах 
пока еще очень рано — ведь 
мы проконсультировали и про
вели сеансы психотерапии с 
немногим более двухсот че
ловек. Но у ж е  с уверенностью 
м огу  сказать о том, что в 
«психологический тупик» люди, 
как правило, попадают из-за 
отсутствия понимания и под
держ ки  со стороны о кр уж аю 
щих. Д ум аю , посетителей у 
нас будет гораздо  меньше, 
если мы все станем более чут
кими и отзывчивыми...

О дно из направлений «Ком
пьютера» —  внедрение психо
логических исследований в 
производство. Кооператив за
ключил договоры  с производ
ственными объединен и я м и 
«Тбилмолоко», «Тбилмясо», с 
коллективом Тбилисской чае
развесочной ф абрики. Надо 
сказать, что консультации, ко 
торые специалисты ' коопера
тива проводят на местах, по 
единодуш ному мнению ра
ботников предприятий, не
сомненно, улучшили обста
новку на производстве. А- с 
25 июня в «Компьютере» от
крываются курсы  психологи
ческой подготовки абитуриен
тов. Их цель — способство
вать снятию нервного перена
пряжения и стрессов в период 
сдачи приемных экзаменов.

Возраст посетителей коопе
ратива «Компьютер» —  от 
двадцати и старше.

Второй кооператив — пси
хологической диагностики и 
консультации детей и подро
стков «Лабиринт» также ос
нован при Институте психоло
гии.

Самым младш им его посети
телям — два с половиной го 
да. Для начала все дети про
ходят сеансы диагностики. 
Здесь проводится два вида 
тестирования —  часть тестов 
помогает определить уровень 
развития ребенка, другая — 
выясняет состояние е го  нерв
ной системы. Кстати, тесты 
для самых маленьких «Лаби
ринт» получил в подарок от 
представителей американской 
ассоциации гуманистической 
психологии.

Большой интерес работа ко 
оператива вызвала у недавно 
посетивших Тбилиси психоло
гов из С Ш А , специалистов с 
мировым именем — Вирджи
нии Сатир и Лоры Дадсеи. Они 
предложили грузинским  психо
логам свои методики. Сейчас 
специалисты «Лабиринта» ре
шают, насколько они примени- 
тельны в наших условиях.

Коллектив кооператива по
стоянно проводит занятия с 
семиклассниками 25-й тбилис
ской  средней школы.

— Мы работаем с так назы
ваемыми «трудными» подрост
ками, — рассказывает пред
седатель «Лабиринта», канди
дат психологических наук Тор- 
нике  Беришвили. — К сожале
нию, к таковым м ож но  при
числить более пятидесяти про
центов подростков, и, — не 
м о гу  не сказать о  том, что 
многие педагоги способствуют 
развитию в них раздражитель
ности и конф ликтности. Мы 

; уж е добились того, что ребята 
стали более терпимыми, спо
койными. И будет очень обид
но, если учителя не пойдут 
им  навстречу. С сентября ра
бота в школе будет продол
жена. Более того , контакты 
со школами будут расширять
ся; мы собираемся также на
чать выезжать в сельские 
школы. И ещ е: обязательно
создадим группу общ ей фи
зической подготовки — ведь 
слабость неизбежно отража
ется на психическом состоя
нии детей. В перспективе — 
создание группы  тренировки 
памяти и внимания.

Эка АХАЛИАЦИ.

СПОРТ

6 ДВУХ ШАГАХ
ГАННОВЕР, 16 июня. (ТАСС). 

Д ж е кки  Чарльтон, экс-звезда 
мирового футбола, утвердил 
себя и в новой роли — тре 
нера. Вечером 15 июня его 
команда —  сборная Ирлан
дии — сыграла вничью 1 : 1 
в матче чемпионата Европы 
на стадионе западногерман
ского  города Ганновера с со
ветскими футболистами. Это, 
пожалуй, была сенсация ие 
меньшая, чем та, которую  
вызвали ирландцы в первом 
круге  финального турнира, вы- 
игрбв у  родоначальников фут
бола.

Удовлетв о р а н н о е  лицо 
Чарльтона резко  контрасти
ровало на послематчевой 
пресс-конф еренции с хмурым 
лицом первого тренера —  по
мощ ника наставника нашей 
футбольной сборной Ю рия 
М орозова. Сам Валерий Лоба- 
новский на пресс-конф ерен
цию не пришел. По оценке 
М орозова, большинство фут
болистов сборной СССР сы г
рало матч в Ганновере не 
более чем на шестьдесят 
процентов своих возм ож но
стей.

...Увы, игра сборной СССР 
действительно оставляла ж е 
лать лучшего. Не связанные 
единой мыслью, одним стре
млением, разрозненные поры
вы наших нападающих пресе
кались незамысловато, но ре
шительно и энергично дейст
вовавшей защитой ирландцев.

Чарльтон заявил на пресс-

конф еренции, что, хотя борь
ба на поле шла честная, его 
команду лишила победы су
дейская несправедливость. По 
мнению тренера ирландцев, 
пенальти «заработал» наш 
вратарь Двсаев, столкнувший
ся в штрафной в борьбе за 
мяч с ф орвардом соперни
ков. Наш голкипер получил в 
этом столкновении травму 
колена и, возм ожно, надолго 
«выбыл из игры». Что ж е ка
сается заявления Чарльтона, 
то известный наш футбольный 
специалист Виктор Понедель
ник считает, что никакого ос
нования для одиннадцати^ет- 
рового в эпизоде не было, 
ведь вратарь и нападающий 
столкнулись «грудь в грудь». 
Так же, видимо, рассудил и 
арбитр.

Так или иначе, но наша 
сборная была в этот вечер в 
двух шагах от поражения, по
ставившего бы под сомнение 
даже «программ у минимум» 
команды —  выход в полуфи
нал. И тогда печальную сим
волику обрело бы слово «Ва
терлоо» (так называется рай
он, где расположен цент
ральный стадион Ганновера).

ЕЩЕ ОДНА ПОБЕДА
Отлично выступает в ны- ввел второе место в Буда- 

нешнем олимпийском сезоне пеште и показал высокое ма- 
грузинский пятиборец, воен- стерство в розыгрыш е «Куб-
нослужащ ий Вахтанг Ягоре- 
швили. На завершившемся в 
М оскве чемпионате СССР он 
завоевал золотую  медаль, на
брав 5.647 очков. Ягорашвили 
вошел в тройку призеров в 
турнирах по фехтованию, пла
ванию и стрельбе, а в двух 
остальных видах программы 
пятиборья стал одним из силь
нейших.

Напомним, что в этом году 
Ягорашвили стал победителем 
международных турниров в 
американском городе  Сан- 
Антонио, западно г е р м а н -  • назовет олимпийскую  сбор- 
ском — Варендорфе, заво ную страны.

ка Москвы».

На второе место в чемпи
онате СССР вышел подмос
ковный спортсмен Анатолий 
Авдеев — 5.510 очков, на 
третье —  ленинградец Гер
ман Ю ф еров —  5.461 очко.

Теперь сильнейшие пяти
борцы СССР выступят разны
ми составами в м еждународ
ных соревнованиях в Италии 
и ФРГ, а затем — в розы г
рыше Кубка  СССР, который

•  По следам события

Из команды выведен
О  грузинских дзюдоистах мы >об одном факте — он имел 

всегда пишем в возвышенных опР®Двлвнии сбор
тонах. И, честно говоря, они 
достойны этого. Ведь с первых 
ж е  лет внедрения этого виде 
спортивного единоборства в 
стране мастера татами нашей 
республики постоянно добива
ются больших успехов во все
сою зных и международных со
ревнованиях. Они в 1972 году 
в М юнхене открыли список 
советских олимпийских чем
пионов, становились победите
лями мировых и европейских 
первенств, а также чемпиона
тов СССР. И сейчас в нашей 
команде есть кандидаты на 
участие в очередных Олим
пийских играх.

Не помню , чтобы за все 
эти годы среди грузинских ат
летов имели место какие-ни
будь крайне негативные явле
ния. Кто-то, бывало, после 
больших побед вел себя, ска
жем, не очень скромно, кто- 
то обижался на товарища или 
тренера и так далее. Но эти, 
скажем так, недоразумения 
всегда отступали на второй 
план, когда сборная Грузии 
выходила на ковер. Тогда это 
был монолитный, сильный кол
лектив!, способный победить 
лю бого  соперника.

Поэтому то, что узнали ж ур 
налисты не днях на заседании 
тренерского  совета по дзюдо, 
поразило своей беспринципно
стью.

Дело в том, что в недавнем 
розы гры ш е Кубка СССР сбор
ная Грузии заняла весьма 
скром ное для себя —  всего 
лишь третье место. М огут ска
зать: «Ну и что? Не всегда нам 
быть первыми». Верно, не все
гда, но ведь нельзя обойти 
здесь одно важное обстоя
тельство.

На заседании тренерского 
совета рассматривали поступок 
кутаисского тяжеловеса, ди
намовца Автандила Губвладзе, 
который в составе гр ^ и н с к о й  
команды выступал а розы гры 
ше Кубка. Но для того, чтобы 
прояснить ситуацию, напомним

ной СССР для участия в чем
пионате Европы.

Как известно, не эти ответ
ственные соревнования выез
жают две тяжеловеса. Один — 
для участия в соревновании в 
своей весовой категории, а 
д ругой — в абсолютном пер
венстве. Кандидатура первого 
не вызывала сомнения. Им 
стал известный челябинский 
дзюдоист Григорий Веричев, а 
на второе место претендова
ли два грузинских борца — 
А какий Кибордзалидэе и Ав
тандил Губеладзе. Тренеры 
нашей республики, которым 
было дано поруче н и е на
звать более достойного, из
брали Кибордзалидэе, который 
и выступал в чемпионата Ев
ропы.

А вот Губеладзе, оказалось, 
затаил обиду. И «расплатился» 
с «обидчиками» по-своему. В 
розыгрыш е Кубка СССР, в 
котором он выступил в со
ставе сборной Грузии, он про
играл все пять встреч —■ в 
трех чисто, а в дву* — под
нял руку  в знак , поражения 
Вот так обрек он свою ко
манду на проигрыш . А ведь 
м о г поступить иначе —  до
казать победой свою силу, ма
стерство и опровергнуть мне
ние наставников. С кажем  пря
м о: Губеладзе предал интере
сы своей команды, подвел 
товарищей, не посчитался со 
спортивным престижем рес
публики. На заседании тре
нерского совета все лучшие 
дзюдоисты Грузии выразили 
ему недоверие. Совет поста
новил вывести Губеладзе из 
сборной республики. Он не 
будет выступать в очередном 
традиционном международном 
турнире, которы й вскоре стар
тует в Тбилиси. Окончатель
ное решение по этому вопро
су вынесет на своем заседа
нии республиканская федера
ция дзю до.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

юза.' т  
выдвину, ы 
также 
домствами.
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бъявления

Попечительский совет 
Тбилисской высшей 

коммерческой школы

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

избрание Директора Тби
лисской высшей ком м ерчес
кой школы —  заместителя де
кана Тбу/ •'Чо факультета 

?-ово-эКоиоми- 
Центросо- 

м огут быть 
ивидуально, а 

истерствами, вв- 
партийными, со

ветскими, хозяйственными ор
ганизациями, объединениями, 
производствами, трудовыми 
коллективами.

В конкурсе  могут принять 
участие лица до 50 лет, име
ющие высшее образование и 
стаж работы на манее 2-х 
лат.

Для участия в конкурса  кан
дидатуры заранее представля
ют свои предложения на двух
трех страницах по поводу то
го, как организую т работу, 
какие основные направления 
и проблемы представляются 
им в сегодняшней экономике, 
в успешной организации обу
чения и подготовки вы соко
квалифицированных ком м ер
ческих кадров и пути их реа
лизации.

С положением о Тбилис
ской высшей комм ерческой 
школе м ож но  ознакомиться в 
газете «Сакертвелос коопа- 
ратори».

Заявления и рекомендации 
принимаются в течение 10 
дней после опубликования 
объявления.

За подробными справками 
обращаться в Попечительский 
совет Тбилисской высшей ком 
м ерческой школы (адрес; 
г. Тбилиси, пл. Ланина, N9 7^_

Телефонь»: 93-22-47, 93-48-35. 

♦

БОЛЬШОЙ ВЫБОР 
СЕЗОННЫХ ТОВАРОВ,

товаров для занятия туриз
мом и активным отдыхом 
предлагают торговые органи
зации системы Цекавшири по
сетителям кооперативных роз
ничных ярмарок.

Здесь вы м ожете прмобре-” 
сти трикотаж, ткани, обувь, го
товую  одеж ду, спортивные, 
культурно-бытовые и другие 
товары как отечественного, 
так и импортного производ
ства.

Кооперативные ярмарки ра
ботают каж дую  субботу и во
скресенье: во М цхетском рай
оне, близ поворота шоссе не 
Ксани, на 5-м километре авто
страды Кутаиси — Самтредиа 
(с. Квитири), а такж е в Абха
зии (с. Келасури) и в А дж а
рии (с. Махинджаури).

Ж дем вас на наших летних 
ярмарках, друзья!

Правление Цекавшири,
Г ру экоопраклама.

ПЕРЕХОДНЫЕ УСТРОЙСТВА 
ДВУХ ВИДОВ:

одно для подключения на
ушников с вилкой 6,3 мм к 
радиоаппаратуре, имею щ е й  
вход на стараоталафоны, с 
розеткой цилиндрической пя
тиконтактной, цена — 4 руб. 
(минимальная норма постав
ки —336 штук), другое — длМ 
подключения стереотелефоиов 
с цилиндрическим соедине
нием к радиоаппаратуре,' име
ющей одноштырьковое гнез
до для подключения наушни
ков, цена —  3 руб. (мини
мальная норма отгрузки  — 
700 штук).

Выпускает бердское П /О  
«Вега».

Вниманию торгующих орга
низаций: 

заявки на поставку направ
лять по адресу: 633190, г.
Бердск ■ Новосибирской обл., 
ПО «Вега», конъюнктурно-рек
ламный отдел.

Бердское ПО «Вега».
Грузинское рекламное 

агентство.

В связи с упразднением Все
сою зного научно -  производ
ственного объединения чай
ной промышленности просьба 
ко всем организациям, пред 
приятиям и учреждениям, 
имеющ им отношение к НПО 
«Чайпром», до 10 июля 1988 го 
да ликвидировать дебиторские, 
кредиторские и другие за
долженности.

После указанного  срока 
претензии не будут приняты.

А дрес: НПО «Чайпром», Ма- 
харадэа— Анасаули.

А Ф И Ш А  Д Н Я

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ка 17 нюня

М ОСКВА

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.
7.30 — «120 м инут». 9.35 — «Со
веты чемпионом начинаю щ им спорт
см ен ам » . 10.10 — Н австречу XIX 
Всесоюзной партийной конф ерен
ции. Д окум ентальны й телеф ильм. 
«Н а путях перестройки». Фильм
3-Й. 11.25 — «П раво на защ иту. 
Что м ож ет адвокат?»  17.15 — 
П рограм м а К алининградской сту
дни телевидения. 18.25 — Д оку
ментальны е фильмы . 18.45 — Фес
тиваль Индии в СССР». 19.15 — 
Н аш  сад . 19.45 -  Сегодня в мире.
28.00 — «Об этом. товарищ , не 
вспомнить нельзя...»  О профессии 
летчм ка-ислы тателя. 21.08 — Н а

встречу XIX Всесоюзной партий
ной конференции. Д окументальны й 
телеф ильм. «Н а путях перестрой
ки». Фильм 3-й. 22.00 — Время.
22.40 — П рож ектор перестройки.
22.50 — Вокальный цикл Р. П аул
са на стихи М. К арема. 23.10 — 
Ф утбол. С борная Ф РГ — сборная 
Испании. По окончании—«В згляд».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
9.20 — Ф ильм -концерт. (О  Мос
ковском хоровом училищ е им.
А. В. С веш никова). 9.50 — Н ауч
но-популярный ф ильм. 10.10, 11.30— 
Английский язы к . 10.40 — Корот
кометраж ны е худож ественны е те
лефильмы . 12.00 — «Д рузья  и го
ды ». Х удожественный ф ильм. 1-я 
и 2-я серии. 14.20 — Д невной се
анс повторного телеф и льм а. «К ра
сное н черное». 5-я серия. 19.10 — 
Д окум ентальны й фильм «П лоти
н а». О Богучанской ГЭС. 19.30 — 
В мире ж ивотны х. 20.30 — Д л я  
всех и д л я  каж дого . 21.15 —

М ультфильмы для  взрослых. 21.35— 
Поет Й орм а Хиннинеи (Ф инлян
ди я). 22.00 — Время. 22.40 — Про
ж ектор перестройки. 22.50 — «Две 
встречи с Эдвардом Ховардом».
23.30 — «Д рузья и годы ». Худо
ж ественны й фильм, 2-я серия.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.

11.40 — В дни школьных каникул. 
Телевизионный кинозал для  юно
ш ества. Художественный фильм 
«Ош ибка старого волш ебника».
13.00 —  В полдень. 13.50 — Ат
летизм . 14.25 — Телекурс. Физика.
14.55 — Д окументальны й телефильм 
«Виталий Б ианки». 15.45 — Ин
формационный выпуск (н а русском 
язы ке). 15.55 — Сегодня на экра
нах тбилисских кинотеатров. 18.00— 
Изучим французский язы к. 16.30 — 
Н ародное творчество. «Самодея
тельность одного села»—село Д ж и-

хаш карн (повторно). 17.05 — До
кументальный телефильм. 17.20 — 
«Волшебный экран » . 17.35 — Те
атральн ая  почта. 18.35 — Д ля 
учащ ихся. «П уть к прекрасному».
19.30 — Н австречу XIX Всесоюз
ной партконференции. «Тезисы, 
проблемы, предлож ения». 20.00 — 
М оамбе. 20.40 — «Интересные стра
ницы наш ей культурной жизни».
21.00 — Навстречу XIX Всесоюз
ной партконференции. Премьера 
трехсерийного документального Те
леф ильма «Н а путях перестрой
ки». Фильм 3-й (М ). 22.00 — 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ). 22.50 — Грузинское 
пароходство — на голубых доро
гах. 23.10 — Футбол. Чемпионат 
Европы: сборная ФРГ — сборная 
Испании (и з Ф РГ).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
17.55 — П рограмма мультфильмов.
18.50 — Художественный фильм 
«К авказская п овесть» , 1-я серия.

20.00 — М оамбе. 20.40 — Худо
жественный фильм «К авказская 
повесть. 2-я  серия.

РАДИО

на 17 нюня

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
0.04. 11.00 и 23.55 — Последние 
известия. 6.30 — Сельское утро. 
Программа для  труж еников села. 
7.04, 9.00, 10.00, 20.00, 23.00 и
00,50 — Последние, известия (М ). 
7.32 — Программа «Студенческая 
орбита. 8.15 и 12.15 — Час пик. 
И нф ормационно-музы кальная про
грам м а. 9.25 и 9.37 — Обзор рес
публиканских газет. 11.15 — Про
грам м а «Экономика, позиция, пе
рестройка». 11.35 — Грузинские 
народные песни. 11.55 — Трибу
на партконференции. «О бсуждаем 
Тезисы ». 12.00 — Обзор я передо

вая статья  «П равды» на грузин
ском язы ке. 13.01 — Время, со
бытия, люди (М ). 13.40 — Д етям . 
Концерт «По вашим просьбам!»
14.00 — Поэзия М. Светлова. К 
85-летию со дня рож дения (М ).
15.00 — «Голоса друзей». Програм
ма из социалистических стран (М )
17.00 -  Радиостанция «Мацне» 
(В естник). 19.45 -  Грузинская на
родная музы ка. 21.00 — Вечерняя 
сказка . 21.15 -  Н аш а дискуссион
ная студия. Проблемы горных сел. 
Рача. П ередача 2-я. 22.00 — Сце
ны из спектакля «За окном — 
весна». 22.30 — Информационный 
выпуск. 23.30 — Отрывки из оперы
В. Д олидзе «Кето и Котэ».

ПОГОДА

ив 18 м 19 нюня
В ЗАПАДНОЙ ГРУ ЗИ И  ож ида

ется облачность, с прояснениями.

я отдельных районах кратковре
менные дож дя, ветер слабы й. Тем
пература а  н и з и н а х :  ночью
4 .1 2  + 1 7  градусов, днем д . 23 
4 .28 градусов. В г о р н ы х  рай
онах: ночью 4 .8  4-13 градусов, 
днем 4_20 4.25 градусов. В в ы- 
с о к о г о р н ы х  районах: ночь»
4-4 4 .9  градусов, днем 4 .1 3  4.18  
градусое.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  -  об
лачно, с  прояснениями, в отдель
ных районах кратковременные 
дож ди и грозы, возможен град, 
ветер эападвы й, 9—14 метров в 
секунду. Температура н а  р а в 
н и н а х :  ночью 4 .1 2  4 .17  граду
сов. днем 4.25 д . 30 градусов. В 
г о р н ы х  районах: ночью 4 .7  
_1_12 градусов. днем 4-*« 4-28 
градусов. В в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью 4 .4  4_9 градусов, 
днем 4 .14  4 .19  градусов.

В Тбилиси 17 июня — пере
менная облачность, без осадков.

ветер северо-западный. 9 -1 4  мет
ров в секунду, на окраинах города 
1 5-20  метро» в секунду. Темпе
ратура воздуха 4 .2 8  4-28 граду
сов.

А д р ес  

редакции:

380008, Тбшшся-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
дав сярааос -  
отдав весом -  _
ОТХОД объявлений — М - я - й

ИНДЕКС 6643?. Ордене Трудового Красного Знамени типография Издвтвльотва Ц К  КП Грувии. Печатается офсетным способом я газетном корпусе, ул. Хошвраулъскея, 29. 1 2 ^ 4  5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 10 19 20 21 22 УЭ 07869


